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Todas las noches Chespi Muscarelli invita a rezar antes de entregar comida a los niños y adultos. F. GUTIÉRREZ

Seis y veinte de la tarde, 
plaza frente al Hospital 
Pasteur. En uno de los lados 
hay una fila desprolija de 

unas 40 personas. Algunos tienen 
tapabocas, otros también llevan 
guantes. Una bolsa con un tupper. 
Niños chicos corretean por ahí. 

“¿Cómo anda, padre?”, saluda 
uno al Cardenal Daniel Sturla, que 
tiene guantes y choca puños con 
la gente. “Este es uno de nosotros”, 
dice después esa misma persona al 
que tiene al lado. El arzobispo llegó 
solo y se puso a conversar con los 
vecinos. Hace ya unas semanas 
que acompaña los recorridos de 
Gabriel “Chespi” Muscarelli y su 
ONG Sembradores. 

Chespi sale desde el año 2002 
a repartir comida y a tener un 
momento de encuentro con la 
gente en situación de calle. Ante 
la emergencia sanitaria, pidió al 
Ministerio de Desarrollo Social 
concretar algún mecanismo que le 
permitiera ayudar mejor a las per-
sonas, pues vio que la necesidad se 
disparó. Las autoridades concreta-
ron un convenio que involucra al 
Instituto Nacional de Alimentación 
(el INDA, que provee de los ali-

mentos) y al Ejército Nacional (que 
cocina el guiso). Él y otros volunta-
rios se hacen cargo de lo demás. 

Reciben la comida antes de 
las seis de la tarde y salen con sus 
camionetas cargadas. Son unos 7, 8, 
dependiendo del día. Primero van 
a la plaza frente al Pasteur, luego a 
la de los Bomberos y finalmente a 
la Cagancha. Terminan sobre las 22 
horas, después de haber entregado 
entre 800 y 1.000 platos de guiso y 
unos 500 refuerzos a los niños. Un 
día y otro, de lunes a lunes.

Uno tras otro
A medida que se acerca la hora, en 
la plaza la fila se va haciendo más 
larga y ordenada. En eso llegan las 
dos camionetas y hay cierto alboroto. 
Chespi y sus ayudantes llaman la 
atención y se paran en el medio. “Esta-
mos pasando un momento compli-
cado y necesitamos unir las oraciones. 
Vamos a rezar, les pido que se unan de 
corazón”, invita. A su lado están el Car-
denal y Lautaro, un chico de la zona 
que ya es tan conocido que ayuda 
como uno más. Rezan todos —o la 
mayoría— un Padre Nuestro, un Ave-
maría y un Gloria. El Arzobispo da una 
bendición y todos aplauden. 

Primero los niños, después los 
adultos. Está todo bien organi-
zado y eso asegura el ritmo, que 
debe ser cuidado porque cien-
tos de personas esperan en otros 
lugares. Chespi y Sturla se sientan 
en la caja de la camioneta, cada 
uno con un cucharón, y empiezan 
a servir los tuppers, bandejas y 
potes que les ponen en frente. Esa 
noche en esa plaza sirven unos 160 
“platos”. Algunos son los típicos 
envases de un litro de helado. Pero 
también se ven los de 2 y hasta los 
de 5 litros. Y quienes los llevan 
aclaran: “Somos tres”, o “somos 
seis”, y la cantidad de cucharones 
por tupper aumenta.

Al principio se ve que Sturla 
mide más las raciones y Chespi le 
comenta por lo bajo: “Daniel, hay 
abundante”. El líder de Sembrado-
res está en todo. Conoce a varios 
por su nombre. Sabe que ese señor 
tiene cinco hijos, que el otro lleva 
para su mujer y su madre. También 
mide los tiempos y apura para 
que todo sea lo más ágil posible. 
Hay una suerte de cadena: uno les 
pasa el tupper, ellos sirven, más 
allá otro les dan el pan y otra, una 
cuchara de plástico. 

Unidos contra el hambre

«Este es el 
momento de 
mostrar que 
Jesús vive  
en cada uno.  
Hoy, que 
estamos en 
crisis, los  
que salimos 
somos los  
de la Iglesia»  
Gabriel "Chespi" Muscarelli

Sembradores consiguió ayuda del Estado, de parroquias y de colegios para entregar entre 800 y 1.000 cenas todos 
los días. Es una de las organizaciones que aumentó su actividad en tiempos de distancia social
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Cuando terminan, hay lugar 
para algunas excepciones. Desde 
Christian que se sirve dos veces 
más hasta el cuidacoches que 
pide un pedazo de pollo, que 
Chespi le entrega sin dudar. Y 
más saludos y agradecimientos. 
Muscarelli frena un rato para con-
versar con ENTRE TODOS. “Este 
es el momento de mostrar que 
Jesús vive en cada uno. Hoy, que 
estamos en crisis, los que salimos 
somos los de la Iglesia. Somos los 
que estamos acá”. 

En efecto, la Iglesia mantiene su 
presencia junto a los más necesi-
tados. Ejemplo de esto es la acción 
del comedor de los Capuchinos, el 
Hogar de Cristo y Luceros, tal como 
se relevó en el ENTRE TODOS n° 
469. U otras iniciativas que se men-
cionan en esta página y en la entre-
vista de las pág. 10 y 11. 

Para todos
En el caso de Sembradores, los que 
reciben esta ayuda son de la Igle-
sia o no; hay de todo. Por ejemplo 
está Gladys, que trabajaba en una 
institución de una congregación 
religiosa y su hija va a catequesis a 
una parroquia. Reza y va a Misa. En 

cambio Noel (un señor de cincuen-
taylargos) dice que reza “a veces”, 
aunque ahora acompaña con las 
oraciones en voz alta, dice que 
es su manera de colaborar. Otros 
no hacen mucho caso cuando la 
mayoría reza el Padre Nuestro. 

También la variedad se ve en la 
necesidad de las personas. Algu-
nos son gente en situación de calle 
o están acostumbrados a almor-
zar en comedores. Otros, como 
Gladys, recurren por primera vez 
a esta ayuda. Quedó en seguro de 
paro y no le alcanza para pagar las 
cuentas. Con barbijo y capucha, va 
con su hija a la plaza para solucio-
nar una comida en el día. “Nunca 
pensé que me iba a tocar. Yo no lo 
soñé así”, dice quien está haciendo 
bachillerato de adultos y tiene 
como meta estudiar Desarrollo 
Social para trabajar en cárceles. 
También Noel quedó en el seguro 
cuando el dueño decidió achicar el 
restorán donde trabajaba. “Jamás 
de los jamases” se había imagi-
nado del otro lado del mostrador, 
y valora que la comida es “buena, 
bien servida”, y que “la gente es 
muy amable”. 

Con años de experiencia en 
la calle, los primeros días Chespi 
advirtió que no iba a alcanzar. Pidió 
ayuda, el Cardenal respondió, y las 
parroquias Stella Maris (Carrasco) 
y San Juan Bautista (Pocitos) se 
sumaron a la cadena. Ellas se encar-
garían de conseguir al menos 500 
sándwiches para complementar el 

En algunas parroquias preparan refuerzos para complementar. F. GUTIÉRREZ

Otras iniciativas solidarias

01 PARROQUIA DE PASO DE LAS DURANAS 

Los lunes, miércoles y sábados se reúnen a cocinar y luego 
entregan viandas en el salón parroquial. Reciben ayuda y 
alimentos. Contacto: instagram @parr.duranas

02 ESCLAVAS DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

Hacen canastas para entregar a las familias de los barrios 
Regulo y 23 de Diciembre, junto al Proyecto de Tu Mano. Reciben 
donaciones a través de colectate.com.uy, el colectivo es el 10500. 

03 PARROQUIA SAN JOSÉ DE LA MONTAÑA

Hacen bolsas solidarias con leche, arroz, fideos y atún. Reciben 
donaciones en el convento de Cooper 2263. Contacto: 097683446. 

04 CASA DE LA PALABRA DE LA CAPILLA CRUZ ALTA

En el Cerro, hacen una olla comunitaria los miércoles, sábados 
y domingos. Es en Filipinas entre Charcas y Rusia. Contacto: 
098840704. 

05 PARROQUIA SAN CAYETANO

Entrega canastas a los miembros de la comunidad que pasan 
necesidades. Reciben donaciones de alimentos, ropa, pañales. 
Contacto: 099646143.

 
HAY MÁS

 Continúa en la página 4

900 
Es la cantidad aproximada  
de platos de comida que  
entrega Sembradores a los  
adultos cada noche. 
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Jóvenes y adultos coinciden en el trabajo y oración en favor de los más necesitados. F. GUTIÉRREZ

guiso. En Carrasco se comprome-
terían los lunes, miércoles y viernes, 
en Pocitos los martes y jueves. Y 
esos refuerzos son los que Sembra-
dores entregará a los niños, junto 
con otras donaciones de bizcochos, 
pop o lo que tengan ese día.

Rewind, stop
Parroquia de Pocitos, tres de 
la tarde. En el salón armaron 
mesas con tablones y montaron 
la cadena de producción: cor-
tar panes, untarlos con manteca, 
poner jamón y queso, envolver en 
film, guardar en cajas. 

Los personajes son de lo más 
variados. Desde el cardiólogo 

ches en sus casas. Las exalumnas 
que trabajan en el departamento 
de acción social pasan a buscar 
los refuerzos y ayudan luego en la 
parroquia. “Es una iniciativa muy 
buena y ayudás a muchas perso-
nas”, comenta la chica.

Florencia, que está con ella, 
agrega que es un modo de aportar 
desde donde puede. “En este tiempo 
tal vez me sale más pensar en mí 
misma. Esto me ayuda a salir de mí, 
a pensar en los demás y a dar mi gra-
nito de arena por los que pasan mal 
y necesitan cosas básicas”. 

El Padre Alcorta, que es quien 
coordina desde San Juan, destaca 
también el buen ambiente y la 
colaboración de todos. De los que 
van, los que transfieren dinero, 
los que donan el jamón o los due-
ños de la panadería, que al ente-
rarse del destino de la compra no 
solo rebajaron el precio sino que 
además regalaron medialunas. 
También menciona a un colegio 
laico que queda cerca, que tuvo la 
iniciativa de contactarlos: “Supo-
nemos que, como parroquia, 
están haciendo algo social, ¿en 
qué podemos ayudar?”

Otro tanto se podría decir de la 
parroquia de Carrasco, donde las 
familias y los jóvenes colaboran 
no solo con las canastas para el 
barrio Santa Eugenia sino también 
con la elaboración de refuerzos 
para los repartos de Chespi. En su 
caso, las reuniones son tres veces 
por semana y consisten también 
en la preparación de al menos 500 
sandwiches. 

En Pocitos, esa tarde cuentan 
696 refuerzos, entre los 350 del 
colegio y los que arman in situ. Al 
terminar ordenan todo y van al 
templo, donde dan gracias por el 
servicio y piden por todas las per-
sonas a las que llegará su ayuda. 
Los que lo desean, además, tienen 
el privilegio de poder comulgar y 
hablar con Dios sacramentalmente 
presente en ellos. Se van contentos, 
prometiendo volver dentro de un 
par de días. 

que tenía que hacer algo con su 
tiempo, escribió a San Juan por 
Instagram, el P. Sebastián Alcorta 
le propuso esto y se sumó con-
tenta. Y el Obispo Auxiliar Pablo 
Jourdan que pone manteca como 
uno más, y la señora Gabriela, que 
forma parte del equipo estable 
de la olla parroquial desde hace 
tiempo. Hay poco factor común 
más allá del tapabocas, los guan-
tes y las ganas de ayudar.

Gabriela explica que habitual-
mente en la olla participan unos 
20. Cocinan, leen el Evangelio, 
rezan y salen al encuentro. Son 
amigos de las personas a las que 
visitan. Ahora la olla se reconvirtió 
y prepara refuerzos. “Se ha sumado 
gente nueva y nos gustaría recibir 
más donaciones. Por mí, podría 
estar todos los días haciendo esto. 
Me encanta, hay un ambiente lin-
dísimo”, comenta. 

Lo mismo, el buen ambiente, 
es lo que destaca Sofía, que llegó 
a través del colegio Los Pilares, 
otro eslabón de la cadena. El car-
denal comentó la necesidad a la 
directora y esta a las familias y 
alumnas. Algunos donan dinero, 
otros (20 familias) hacen sándwi-

 Viene de página 3

de la comunidad que tenía un 
tiempo libre hasta el estudiante 
que es sobrino de la secretaria, 
que pisa la parroquia en ocasio-
nes contadas y que esta vez se 
sumó para dar una mano. Tam-
bién está Natalia, una chica que 
quedó en seguro de paro y pensó 

 
«Esto me ayuda a salir de mí, a pensar en los 
demás y a dar mi granito de arena por los 
que pasan mal y necesitan cosas básicas» 
 
Florencia, voluntaria en la Parroquia San Juan Bautista

«Nunca pensé 
que me iba a 
tocar. Yo no lo 
soñé así»  
Gladys, en la plaza del  
Hospital Pasteur
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Un Hogar lleno de vida

"Siempre se le ha puesto 
el énfasis en que esto 
es un hogar, porque 
nuestro propósito es 

que ellos vivan como si esto fuera un 
hogar y no una residencia”, cuenta 
el P. William Bernasconi, integrante 
de la Comisión Directiva del Hogar 
Sacerdotal “Jacinto Vera”. Así des-
cribe a la casa para sacerdotes del 
Clero Secular de todo el país, donde 
residen los mayores que ya se han 
retirado —en general luego de los 
75 años—, o quienes están conva-
lecientes con alguna enfermedad y 
pasan allí un tiempo transitorio.

En la actualidad viven 14 sacerdo-
tes, pero han pasado por allí muchos 
religiosos desde el año 1903, cuando 
se fundó este lugar por iniciativa de 
un grupo de sacerdotes de aque-
lla época. “Se hace un esfuerzo en lo 
cotidiano por vivir un hogar de her-
manos. La convivencia es posible por 
el encuentro personal y comunitario 
con Cristo, teniéndolo como centro 
y eje de la vida”, destaca el P. William.

Vínculos verdaderos
Como en todo hogar, hay rutinas y 
horarios para las diferentes activi-
dades. La jornada inicia con la cele-
bración de la Misa a las 8 y luego 
es el desayuno. Durante la mañana 
cada uno tiene tiempo libre para 
leer, meditar o contactarse con 
las personas de las comunidades 
de las parroquias en donde han 
vivido. “La mayoría de ellos siguen 
manteniendo ese vínculo con las 
personas de sus comunidades y se 
hacen llamadas por cumpleaños, 
aniversarios o para conversar un 
rato o recibir algún consejo de los 
sacerdotes”, cometa el P. William. 
Y agrega que “tienen una vida muy 
activa a la hora de atender a la 
gente que ha sido parte del rebaño 
de ellos, en las parroquias en las 
que fueron párrocos”.

Una vez a la semana, los sacer-
dotes del Hogar comparten la ado-
ración eucarística y, además, se 
busca que tengan alguna actividad 
recreativa y/o intelectual, como por 
ejemplo juegos de mesa. “Todos tie-
nen muy buen vínculo entre ellos, 
y eso ayuda a la convivencia y hace 
que no se sientan solos”, explica el 
miembro de la comisión directiva.

Bien acompañados y cuidados
Algo que también marca la diná-

Mons. Orlando Romero, obispo emérito de Canelones, saluda desde su habitación. F. GUTIÉRREZ

75 
Es la edad promedio  
en que los sacerdotes se  
retiran de las parroquias.

«Tienen una vida 
muy activa a la hora 
de atender a la gente 
que ha sido parte 
del rebaño de ellos, 
en las parroquias 
en las que fueron 
párrocos»

P. William Bernasconi

mica de la casa es la presencia de 
tres religiosas que viven allí. Desde 
hace más de 20 años las Hermanas 
Misioneras de Jesús Eterno Sacer-
dote acompañan a los padres y le 
dan un espíritu de hogar al edi-
ficio. Además de ser enfermeras, 
ellas son quienes están en todos 
los detalles. 

Lo mismo que sucede en una 
casa donde viven personas con 
diferentes patologías, el Hogar 
cuenta con servicio de enfermería 
las 24 horas, a cargo de enferme-
ros. A su vez, los sacerdotes tienen 
sus mutualistas en caso de requerir 
atención de salud externa. 

En tiempos de COVID-19 la Comi-
sión Directiva tomó varias medidas 
de aislamiento e higiene, como inte-
rrumpir las visitas al hogar y que los 
sacerdotes no salieran a la calle por 
precaución. Afirma el P. William que 
“todos acataron las medidas con 
muy buena disposición y con gran 
responsabilidad entendieron que 
no podían recibir visitas ni salir a 
hacer mandados o caminar por la 
calle, para cuidarse entre todos”. A 
su vez, se elaboraron protocolos a 
seguir por el personal de servicio, 
cocina, enfermería y más.

La Comisión Directiva del Hogar 
Sacerdotal está integrada por cinco 
sacerdotes elegidos por sus pares 
del Clero por votación secreta cada 
tres años. En la actualidad esta inte-
grada por el P. Pablo Graña (Dióce-
sis Maldonado-Minas), P. Antonio 
Roselli (Diócesis de Mercedes) y 
los P. Richard Arce, Pablo Bonavía 
y  William Bernasconi, los tres de la 
Arquidiócesis de Montevideo. 

El Hogar Sacerdotal Jacinto Vera es casa de los sacerdotes que ya se han retirado 
de sus parroquias o están con algún problema de salud

1903 
Es el año en que se fundó  
el Hogar Sacerdotal Jacinto Vera.

14
Son los sacerdotes que  
conviven en la actualidad  
en el Hogar.

3 
Son las religiosas que  
acompañan la dinámica  
de la casa.

.
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El Señor es mi heredad y mi copa
Ordenación sacerdotal del Hno Mario Noguerol, a puertas cerradas y con transmisión por Youtube

 CAMILO GENTA
Redacción Entre Todos

E l sábado 25 de abril, en la Catedral 
Metropolitana de Montevideo, tuvo 
lugar la ordenación sacerdotal de 
Mario Noguerol Uceda. La Misa estuvo 

presidida por el Card. Daniel Sturla, acompa-
ñado por el Obispo Auxiliar de Montevideo, 
Mons. Pablo Jourdan y algunos sacerdotes 
de la Arquidiócesis; entre ellos el párroco 
de La Anunciación y también integrante de 
Pro Ecclesia Sancta, el P. Armando Chico. La 
ceremonia fue transmitida en vivo a través 
del canal de Youtube de ICMtv y seguida por 
más de un millar de personas. Tal como viene 
siendo la tónica desde el comienzo de la pan-
demia, no hubo presencia de fieles en la Igle-
sia Matriz.

Un corazón que arde
Siguiendo con el ritual de ordenación sacerdo-
tal, luego de la lectura del  Evangelio y antes de 
la homilía, el P. Armando Chico solicitó al Card. 
Daniel Sturla que le confiriera el orden sacer-
dotal al Hno. Mario, que llegó a Uruguay hace 
nueve meses.

Al comenzar la homilía, el Arzobispo de 
Montevideo repitió las palabras de los discí-
pulos de Emaús que se leían en el Evangelio 
según San Juan que había sido proclamado 
momentos antes: ¿No ardía nuestro corazón 
mientras nos hablaba en el camino y nos expli-
caba las escrituras? 

Sobre estas palabras, aseguró: “Hoy es un 
día que seguramente, aquí y allá, en la Catedral 
de Montevideo y en la casa de muchos —de un 
modo especial en la casa de los padres de Mario, 
en las comunidades de Pro Ecclesia Sancta y de 
las hermanas en Perú, especialmente en Lima y 
en Piura— arde nuestro corazón”. 

Aseguró que Jesús siempre se nos acerca 
en el camino de nuestra vida. Y agregó que “se 
detiene, se queda con nosotros para partir el 
pan y regalar a la Iglesia un nuevo ministro de 
la Eucaristía y de la Palabra”. 

Para el Arzobispo también  estos días marca-
dos por la pandemia han sido ocasión para que 
arda el corazón, “viendo aquí y allí la presencia 
providente de Dios en esta situación dolorosa 
que vivimos”.  “Es verlo resucitado en miles de 
gestos y obras de caridad que este tiempo ha 
suscitado. Es verlo en las familias transforma-
das nuevamente en iglesias domésticas. Es 
verlo en el anhelo en que vuelvan las Misas con 
asistencia de fieles. Es verlo hoy en Mario, en las 
palabras que el otro día me decía: ‘Tengo ansias 
de ser sacerdote’”, compartió. 

Jesús parte el pan para nosotros
Más adelante, el Card. Sturla quiso recordar la 
presencia de Pro Ecclesia Sancta en Montevideo; 
a través del P. Armando, el P. Álvaro, que está en 
Lima esperando regresar luego de la pandemia, 
y el ahora P. Mario. “En poco tiempo han hecho 
mucho en la Parroquia de La Anunciación, en la 
Universidad Católica; es que vienen de tierras de 
santos”, mencionó, recordando a muchos de los 
canonizados que Perú ha entregado a la Iglesia. 

NUEVO SACERDOTE

El P. Mario Noguerol nació hace 32 años 
en Lima y es el mayor de tres hermanos. 
Actualmente trabaja en la Parroquia 
de La Anunciación, en el barrio Pérez 
Castellanos, y en la Universidad Católica 
del Uruguay. El lema de su ordenación 
fueron las palabras que repetía 
frecuentemente el Santo Cura de Ars: 
“El sacerdocio es el amor del corazón 
de Jesús”. Si bien su familia y allegados 
habían comprado los pasajes aéreos 
para venir desde Perú a acompañar al 
novel sacerdote, el brote del COVID-19 no 
lo hizo posible. Aún así el P. Mario pidió 
continuar con la fecha proyectada para su 
ordenación. 
Pertenece a Pro Ecclesia Sancta, una 
familia eclesial de vida consagrada 
que está integrada por sacerdotes, 
consagrados y laicos. Fue fundada en 1992 
por el Padre Pablo Menor, S.J. en Perú, y 
aprobada por la Santa Sede a través del 
Arzobispado de Lima. 

El flamante sacerdote no pudo estar acompañado por sus familiares debido a las restricciones impuestas por la pandemia. F. GUTIÉRREZ
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Continuando, el Arzobispo de Montevideo 
afirmó que cuando arde el corazón es porque 
reconocemos a Jesús. Y explicó que “Él tiene 
paciencia con nosotros, infinita paciencia. 
Es decir, aguante, resistencia, nos da nuevas 
oportunidades. Por eso también con estos 
discípulos, camino hacia Emaús, les explica 
las Escrituras y parte para ellos, y para noso-
tros, el pan”. 

Aseguró, además, que si nuestro corazón 
arde, también arde el suyo. “Seguramente este 
Sagrado Corazón de Jesús hoy late fuerte en 
este Montevideo y es una hoguera de amor. 
Unidos a todos los corazones que de aquí y de 
allá acompañamos a Mario en su ordenación 
sacerdotal”, sostuvo.

Don y misterio
En otro pasaje de su alocución, el Card. Daniel 
Sturla compartió que la ordenación, con la 
Catedral vacía, le hacía acordar al testimonio 
del Papa San Juan Pablo II, que fue ordenado 
en la capilla del Palacio Episcopal de Craco-
via el 1° de noviembre de 1946. En medio de las 
vicisitudes de la II Guerra Mundial, el polaco 
experimentó el llamado al sacerdocio. “En una 
situación ciertamente más dramática que la de 
hoy, continuó, él también se ordenó solo, con 
algunas personas que lo acompañaron”. 

Haciendo referencia al título del libro que 
Juan Pablo II publicó con motivo del 25° aniver-
sario de su ordenación sacerdotal, Don y mis-
terio, el Arzobispo reflexionó que “la vocación 
sacerdotal es así ciertamente: un don, un regalo 
inmerecido; al mismo tiempo que es un miste-
rio, el misterio del amor de Dios y su elección”.

En el mismo sentido, siguiendo al após-
tol San Pablo que aseguraba que la exigencia 
hacia  un administrador es que sea fiel, lo que 
dirá Juan Pablo II es que esta palabra, “admi-
nistrador”, no puede ser sustituida por nin-
guna otra. “El administrador no es el propie-
tario, sino aquel al que el propietario le confía 
sus bienes para que los gestiones con justicia 
y responsabilidad”, sentenció.     Continúa en la página 8

«La vocación 
sacerdotal es así 
ciertamente: un 
don, un regalo 
inmerecido; al 
mismo tiempo que 
es un misterio, el 
misterio del amor  
de Dios y su 
elección»  
Card. Daniel Sturla

“Un corazón sacerdotal pone su deleite en 
Señor”
Luego, el Card. Daniel Sturla le recordó al Hno. 
Mario que después de la imposición de manos 
y de la oración de consagración como sacerdote 
recibiría la patena y el cáliz. “Se encuentra allí 
plasmada una experiencia clave de esta tarea de 
administrador de las cosas de Dios. El pueblo de 

Dios te entrega la ofrenda, pero en tus manos y 
con tu voz ella se transformará en el Cuerpo y la 
Sangre de Cristo. Es un misterio que nos supera, 
es el misterio con el cual te configuras”, le con-
fió. Y le dijo: “Tu vida entera está llamada a ser 
ofrenda... tu vida y ministerio se irán configu-
rando más y más a Él”. 

En otro pasaje, el Arzobispo se dirigió a la 
asamblea, que estaba mayoritariamente pre-
sente a través de Youtube. Comentó que las 
cosas del mundo no llenaron la vida de Mario, 
y que en determinado momento experimentó 
la vocación, el llamado de Dios. Esto, como en 
el salmo, llevó a decir al que sería sacerdote “el 

El P. Armando Chico, párroco de La Anunciación, ayudó al P. Noguerol a revestirse. F. GUTIÉRREZ

El P. Noguerol agradeció a Dios e haberse podido ordenar aún en estas circunstancias. F. GUTIÉRREZ
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Señor es mi heredad y mi copa”. Entonces, vol-
viendo la mirada al Hno. Mario, el Arzobispo le 
habló de modo directo: “Es el gusto por la vida a 
la que el Señor te ha llamado, el que llena tu cora-
zón. Sin dudas, sin vueltas, sin atajos”. “Un cora-
zón sacerdotal pone su deleite en Señor y solo 
puede ser colmado por el amor de Dios”, reafirmó.

 En el último tramo de la homilía, el Card. 
Daniel Sturla aseguró al Hno. Mario que había 
llegado la hora de unirse a Cristo de un modo 
nuevo. Y agregó que “cada día tu hora será la 
hora de la Misa, actualización de la hora de 
Cristo. Un día llegará la hora de tu encuentro 
definitivo con el Señor, para el que antes, espe-
ramos, prepararás a muchos”.  

Sobre el final le aseguró al futuro presbítero, 
conociendo su devoción, la presencia incondicio-
nal de la Virgen María. “Visitala cada vez que pue-
das, en tu corazón, en peregrinaciones, en ir a las 

DIOS Y SU DETALLE DE AMOR

“Quiero primero dar las gracias a Dios, a 
su Sacratísimo Corazón, que en un acto 
de amor profundo me permite, esta tarde, 
hacerme su hijo sacerdote. Que a pesar 
de las dificultades de estos tiempos ha 
tenido ese especial detalle de amor con-
migo”, así comenzó el P. Mario Noguerol 
su acción de gracias. 

Luego tuvo palabras para con el Card. 
Daniel Sturla, le agradeció por la caridad y 
paternidad con la que lo recibió en Monte-
video hace ya casi nueve meses. También 
agradeció a sus superiores; el P. Elías, el 
P. Roger y al P. Armando, “por todos estos 
años de formación, de caridad y de cariño, 
para que pueda seguir en este camino 
hacia el sacerdocio”. 

No se olvidó de sus hermanos sacer-
dotes que lo acompañaron en la celebra-
ción. Hizo una mención especial al P. Julio 
Fernández Techera, jesuita, “que fue partí-
cipe para que mi comunidad, Pro Ecclesia 
Sancta, esté aquí en Uruguay. Él, con ese 
ímpetu, con esas fuerzas, viajó, nos cono-
ció y hoy, con la ayuda de grandes amigos, 
podemos expandir el Reino de Dios”. 

Agradeció especialmente a la Parro-
quia de La Anunciación y a los sacerdotes 
que lo acompañan. Asimismo, dio gracias 
a Dios por la familia de Pro Ecclesia Sancta 
y por su fundador.

Para el final, y más que emocionado, 
recordó y agradeció a su familia, que a la 
distancia y sin poder llegar a Montevi-
deo por la pandemia, lo acompañó en el 
camino hacia su vocación. 

iglesias a ella dedicada;  pero en el caso de que tú 
no puedas ir, tené la certeza de que ella irá, estará 
a tu lado, te tomará de la mano y hará que puedas 
vivir con fidelidad tu sacerdocio”, le garantizó.

“Que en los momentos de peso y de carga 
puedas tener la certeza de que Ella lleva la 
mitad del peso. Ella que es, de un modo espe-
cial para los sacerdotes, vida, dulzura y espe-
ranza nuestra”, concluyó.

Un nuevo sacerdote
Luego de rezar la Letanías con el Hno. Mario pos-
trado en actitud de súplica y pidiendo la interce-
sión de los santos, el Card. Daniel Sturla concedió 
el orden sacerdotal al nuevo presbítero, mediante 
la imposición de manos y la plegaria de ordena-
ción. Entonces, Mario Noguerol recibió en el altar 
los ornamentos sacerdotales: la estola y la casulla, 
signos visibles del carácter de su ministerio. El P. 
Armando Chico lo ayudó a revestirse. 

Después, el Arzobispo ungió con el santo 
crisma las manos del P. Mario, como signo de su 

consagración a Dios para la celebración de los 
sacramentos. Seguidamente le entregó la patena 
y el cáliz, símbolo de la ofrenda del pueblo para la 
celebración eucarística. Y con un fuerte y emotivo 
abrazo le dio bienvenida al orden presbiteral. 

El P. Mario Noguerol es peruano y tiene 32 años.. F. GUTIÉRREZ
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Conecté con el Movimiento a través de una 
catequista de mi colegio que nos contaba 
que en el Evangelio Jesús había prometido 

que cuando dos o más personas estaban reunidas 
en su nombre Él estaba en medio de ellos, esta 
enseñanza que la llevábamos a la práctica en cada 
reunión me transformó. Después a través de mi 
parroquia, Santiago Apóstol, en Argentina, donde 
se vivía una frase del evangelio llamada “Palabra 
de Vida”, una vez al mes. Pero fueron otros jóve-
nes los que me conquistaron del todo para seguir 
a Jesús en este movimiento. Yo siento que es el 
camino que Dios tuvo pensado para mí, y en el 
que puedo realizarme junto con la comunidad de 
aquí, de la cual participo. Estuve mucho tiempo 
en Mendoza y en Rosario (Argentina) con muchas 
actividades juveniles, pero ahora en Uruguay se 
renueva este desafío de trabajar para la unidad, 
llevar a Jesús a cada rincón. 

SANTIAGO MAMPEL 
Argentino 
Movimiento Focolares Uruguay

"Llevar a Jesús a cada rincón"

Comencé a formar parte del Movimiento desde 
muy pequeña porque la primera que participó 
fue mi madre. Aprendí que Jesús era mi amigo, a 

quien yo podía amar en los que estaban a mi alrede-
dor. Con esta convicción fui creciendo y poco a poco 
fui descubriendo el amor de Dios en mi vida y esto me 
hizo donarme en las distintas actividades que como 
jóvenes hacíamos por los más necesitados: misiones 
en barrios carenciados, el cottolengo, dar catequesis, 
etc. En un momento sentí que yo podía responder a 
ese amor de Dios donándome totalmente a Él, en el 
camino del Focolar. Esto significó dejar mi familia, mis 
proyectos personales y estar abierta a los proyectos 
que Dios tenía para mí. En estos años, esta elección 
me ha llevado a donarme en distintos lugares: Italia, 
México, Argentina y ahora aquí en Uruguay. En cada 
lugar es una ocasión para entrar en la cultura de cada 
pueblo y donar lo mejor que Dios me dio en la vida 
para ofrecer a manos llenas. 

EN LA VOZ DE_

SILVIA BALDUZZI 
Movimiento Focolares Uruguay

"Dar lo mejor que Dios me dio"

«Para poder mantener el amor recíproco 
entre nosotros tenemos que estar unidos»
El Movimiento de los Focolares está en siete departamentos e involucra a unas 3.000 personas

"Un nuevo pue-
blo nacido 
del Evange-
lio” fue como 

definió al Movimiento de 
los Focolares su fundadora 
Chiara Lubich (1920 – 2008), 
quien lo inició en 1943 en 
Trento (Italia) durante la 
Segunda Guerra Mundial. 
Reconocido por la Iglesia 
Católica en 1990, este Movi-
miento cuenta con aproxi-
madamente dos millones de 
adherentes y simpatizantes 
en el mundo, y está presente 
en 182 países. 

En Uruguay hay cerca 
de 3.000 personas involu-
cradas en su espiritualidad 
y obras. La mayor parte de 
sus miembros se encuen-
tran en Montevideo, pero 
también hay presencias 
en Tacuarembó, Rivera, 
Salto, Rodó, Las Piedras y 
Paysandú.

Fuego del hogar
La palabra “Focolar” pro-
cede del dialecto del norte 
de Italia y significa fuego 
del hogar. El término luego 
fue adoptado por los foco-
lares para significar que, 
para mantener encendido 
el fuego de una estufa de 
leña en el hogar, hay que 
alimentarlo entrecruzando 
los troncos. Así también es 
la vida. “Para poder mante-
ner el amor recíproco entre 
nosotros tenemos que 
estar unidos”, explica San-
tiago Mampel, uno de los 
referentes del Movimiento 
en Uruguay.

Las comunidades son 
llamadas Focolares y en 
ellas viven los miembros 
del Movimiento han hecho 
votos de castidad, pobreza 
y obediencia .  Forman 
parte del focolar algunas 
personas casadas también 
que, fieles a su estado de 
vida y viviendo su vida 
familiar, comparten la 
elección radical de poner 
en práctica el amor evan-
gélico y de vivir para reali-
zar la unidad.

En el año 2000 en Uru-
guay, a petición del Arzo-
bispo de Montevideo, 
los Focolares se hicieron 
cargo del Centro Nueva 
Vida, un local educativo 
ubicado en el barrio Borro. 
Sus programas están des-
tinados a más de 200 
niños, adolescentes y jóve-
nes, con un impacto de 250 
familias. Se trabaja en red 
con otras organizaciones 
que prestan servicios en 
la zona. Además, desde 
1980 los Focolares llevan 
adelante la revista Ciudad 
Nueva, donde sus artícu-
los reflexionan, a la luz 
del paradigma de la fra-
ternidad, sobre diferentes 
temáticas actuales como 
política, economía, edu-
cación, cultura, familia, y 
espiritualidad.

Palabra de vida
El gran objetivo del Movi-
miento es cooperar en la 
construcción de un mundo 
más unido, impulsado Uno de sus pilares es la búsqueda de la unidad. MOV. FOCOLAR

por la oración de Jesús al 
Padre “para que todos sean 
uno”(Jn 17,21).  Para alcan-
zar esa meta se pone como 
prioridad el diálogo, el 
compromiso constante de 
construir puentes y relacio-
nes de fraternidad entre las 
personas, los pueblos y los 
ámbitos culturales.

Una de las prácticas que 
se realiza desde los ini-
cios del movimiento es la 
llamada “Palabra de vida”. 
Consiste en elegir cada 30 
días una frase del evange-
lio que coincide con el 3er 
domingo de cada mes. Se 
traduce a unos 90 idiomas 
y alcanza, a través de los 
medios de comunicación, 
a algunos millones de per-
sonas en todo el mundo. 
A su vez, todos los días 
a las 12:00 horas se hace 
el llamado “Time out”, un 
momento de silencio o de 
oración por la paz, ideado 
por los jóvenes de los Foco-
lares y ahora adoptado por 
todo el Movimiento. 

9



ENTREVISTA
ENTRE TODOS

2 de mayo de 2020

Las obras sociales  
de la Iglesia en 
tiempos de COVID-19

A: MONS. PABLO JOURDAN 
OBISPO AUXILIAR, RESPONSABLE DE PASTORAL SOCIAL

El Obispo Auxiliar de Montevideo y responsable de la 
Pastoral Social cuenta cómo ha sido este tiempo de 
trabajo en red con las obras que han decidido seguir 
con sus actividades.

Mons. Jourdan destacó el rol de los laicos en su  ambiente. F. GUTIÉRREZ

temas de alimentación y vivienda, 
comenzando con los hermanos 
más vulnerables que están en 
situación de calle y los migrantes. 

Todas estas iniciativas de la Igle-
sia en Montevideo son la manifes-
tación de un Dios Padre que llega a 
los más necesitados, entiende sus 
problemas y les da una respuesta.

La Iglesia aporta su fuerza 
de trabajo y sus grupos de accio-
nes sociales. Ellos se han com-
prometido con esta causa y están 
teniendo un impacto en la realidad. 
Gracias al trabajo en conjunto con 
el Ministerio de Desarrollo Social 
(MIDES), el Instituto del Niño y 
Adolescente del Uruguay (INAU) y 
otros organismos públicos y priva-
dos, se ha continuado con las varia-
das iniciativas sociales de la Iglesia 
de Montevideo. 

  SANTIAGO SILVA LEDESMA
Redacción Entre Todos

La Pastoral Social de la Igle-
sia Católica de Montevideo 
cuenta con más de 100 obras 
sociales en la ciudad. En 

tiempos de Coronavirus, la mayo-
ría de estas iniciativas siguen fun-
cionado en busca de brindar una 
mano solidaria a los más necesita-
dos, pero extremando las medidas 
de higiene y siguiendo las restric-
ciones indicadas por las autorida-
des del Estado.

¿Cómo está trabajando la 
Pastoral Social  de la Iglesia 
frente a esta situación de 
pandemia? 
Podemos distinguir diversos ámbi-
tos o dimensiones en el actuar de 
la Iglesia. La que realiza todo cris-
tiano laico en los diversos ambien-
tes en el medio del mundo, trans-
formando la realidad, por ejemplo 
en ámbitos de gobierno, de reali-
dades como la salud y así en diver-
sos servicios de la vida de nuestra 
sociedad. También entra aquí el 
acatamiento de todas las medi-
das que nos piden realizar en este 
tiempo de pandemia mirando en 
bien común. Cada uno comparte lo 
que es, lo que  tiene y sus responsa-
bilidades con los demás.

Otro nivel de actuación es el 
que se realiza cuando se unen los 
cristianos, formando comunidad 
en torno a donde viven, a nivel 

«La Iglesia aporta 
su fuerza de trabajo 
y sus grupos de 
acciones sociales»

¿Cómo se fortaleció el trabajo 
del reparto de alimento en las 
diferentes parroquias?
A cada parroquia le enviamos una 
carta con los lugares de reparto 
de alimentos que se realizan en 
los diversos barrios, tanto de gru-
pos católicos como de grupos de la 
sociedad organizada.

Somos conscientes de que las 
comunidades parroquiales, a tra-
vés del párroco y los equipos de 
pastoral social, son los primeros 
en estar dispuestos a dar respuesta 
a las demandas que llegan o que 
emergen de la zona. En algunas 
parroquias se estimuló al volun-
tariado, tanto de jóvenes como 
de familias, para la recolección de 
alimentos. Las ollas cambiaron a 
modalidad de viandas. Nos ale-
gró saber que muchas parroquias 
seguían con este servicio y que 
algunas estuvieron dispuestas a 
multiplicar el trabajo y adaptarse a 
nuevas modalidades y demandas. 
Por ejemplo, el grupo Sembradores 
con “Chespi” a la cabeza y el Card. 
Daniel Sturla como servidor diario, 
reparten más de 800 viandas en las 
noches; en la zona de la Av. 8 de 
Octubre y la Av. 18 de Julio. Hogar 
de Cristo reparte tres veces a la 
semana más de 200 canastas por 
el Barrio Sur, rambla y Ciudad Vieja. 

parroquias, o en áreas de servi-
cios según la necesidad de cada 
tiempo. Por ejemplo, aquí en Mon-
tevideo trabajamos en temáticas 
de situación de calle, migrantes, 
adicciones, ecología, apoyo a la 
mujer en situación de vulnerabili-
dad, pastoral penitenciaria y obras 
institucionalizadas, la mayo-
ría en convenio con el Estado o 
particulares.

¿Qué objetivos de acción se 
propuso la Pastoral Social 
cuando llegó la pandemia a 
Uruguay?
Dentro de los principales objetivos 
destacamos el trabajo en red entre 
las obras de la Iglesia, del Estado y 
la sociedad organizada, buscando 
la integración y la no superposi-
ción de actividades, favoreciendo 
la correspondiente sinergia entre 
las diversas acciones. Se vio la 
necesidad de actualizar el releva-
miento de los servicios de la pas-
toral social en Montevideo y com-
partir la información tanto dentro 
de la Iglesia como con el resto de 
la sociedad. Hemos cumplido el 
rol de coordinar y crear puentes.  
Además, se conformó  un espa-
cio de consulta y derivación que 
ayuda a las comunidades parro-
quiales a dar una mejor respuesta.

¿Qué obras sociales se 
atendieron con más urgencia?
En este tiempo, la principal preo-
cupación de la Pastoral Social fue-
ron las obras relacionadas con los 
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PERFIL

MONS. PABLO ALFONSO 
JOURDAN ALVARIZA 

RESPONSABLE DE  
PASTORAL SOCIAL

Nació en Montevideo el 23  
de enero de 1964. Es Doctor  

en Medicina por la Universidad 
de la República (UdelaR).

Asistió al Seminario 
Interdiocesano Cristo Rey, 

realizó sus estudios de filosofía 
y teología en lo que hoy es la 

Facultad de Teología. Estudió  
la Licenciatura y Doctorado  

en la Facultad de Teología de  
la Universidad de Navarra, 

España. 

fue ordenado sacerdote en  
1995 para la diócesis de Minas.  

En 2018 el Papa Francisco  
lo nombró Obispo Auxiliar  

de Montevideo.

¿Qué medidas se tomaron con 
los proyectos que involucran 
personas en situación de calle  
y migrantes?
En cuanto a hermanos en situación 
de calle, se han abierto posibilidades 
por parte del MIDES para ser acogi-
dos en hogares, alguno en convenio 
con asociaciones civiles en relación 
con la Iglesia, y también en hote-
les y clubes deportivos. Además, 
en contacto con el MIDES, hemos 
ayudando a coordinar los repartos 
de viandas y canastas, de tal manera 
que no se sobrepongan los servi-
cios. A raíz de eso, se contactó con 
nosotros un grupo del Sindicato 
Médico que estuvo acercándose a 
las ollas para asesorar en cuestión 
de higiene. A su vez, nos pusimos 

«Destacamos el trabajo  
en red entre las obras  
de la Iglesia, del Estado  
y la sociedad organizada»

en contacto con el proyecto  “Olla 
popular” (www. ollapopular.uy), que 
busca llevar el registro de las ollas 
populares del país.

Respecto a los migrantes, y concre-
tamente en la respuesta a la necesidad 
de vivienda, estamos derivando los 
hombres a la Casa de los Scalabrinia-
nos y las familias o mujeres con hijos 
a la “Casa del migrante Paz y Bien”, 
abierta en este tiempo gracias al tra-
bajo en conjunto con la Conferencia 
de Religiosos del Uruguay (CONFRU) 
y las Hermanas Franciscanas, ubicada 
en el balneario Fortín de Santa Rosa 
(Canelones). En estos días la “Casa del 
migrante Paz y Bien” recibió a cuatro 
familias más. También, estamos rea-
lizando los pasos necesarios para un 
posible nuevo hogar de migrantes, 
con motivo de paliar la situación de 
estos meses, uniendo fuerzas con el 
Servicio Jesuita al Migrante y la Orga-
nización Internacional para las Migra-
ciones (OIM). Para más información 
sobre estos proyectos con migrantes 
hay que contactarse a través del pro-
yecto “Puentes de solidaridad” los días 
martes, miércoles y viernes de 9:00 a 
13:00 hs. al número 098 228 163. 

¿Cómo se puede colaborar y vivir 
estos tiempos de estar en casa?
Nuestra fe nos dice que el amor a 
Dios va inseparable al amor del her-

mano, como dice en la Biblia: “Lo 
que hicieron con el más pequeño 
de mis hermanos, lo hicieron con-
migo”. Hay muchos hermanos que 
están pasando mal, se sienten solos 
y necesitan nuestra ayuda. Dentro 
de nuestras casas podemos cultivar 
la buena relación con la familia, algo 
propio y bonito de la vida cristiana.

Todos debemos colaborar siendo 
obedientes y responsables en aca-
tar las medidas que han pedido las 
autoridades para evitar los contagios 
y así controlar la pandemia. Para el 
cristiano es importante la oración: 
rezar por los más necesitados, por 
estas obras de las que hemos estado 
hablando, por el personal de salud, 
las autoridades, los enfermos…  Nos 
ayudan las diferentes celebraciones 
eucarísticas, meditaciones y retiros 
que se pueden vivir de forma online, a 
través del canal de comunicación de la 
Iglesia Católica de Montevideo (www.
icm.org.uy). Muchas de las parroquias 
están transmitiendo por las redes 
sociales las misas diarias y otras acti-
vidades de formación, para mantener 
así el contacto con sus comunidades.

Uruguay se caracteriza por tener 
una numerosa población de tercera 
edad, sería muy bueno acompañarlos 
y ayudarlos. Uno puede ser creativo a 
la hora de la comunicación: una lla-
mada por teléfono o videollamada, 
hacer las compras del supermercado 
o alcanzarles remedios. Debemos 
colaborar con los abuelos o quizá 
con algún vecino que no pueda salir y 
necesitan nuestro servicio.

El tiempo en casa es también 
tiempo de trabajo, de estudio y de 
juego en familia. Cada uno según su 
posibilidad podrá ayudar al prójimo 
con su servicio directo o también 
con alguna ayuda económica. 

«La manifestación 
de un Dios Padre 
que llega a los más 
necesitados, entiende 
sus problemas y les 
da una respuesta»

11



COMUNIDAD

En la 105° Jornada Mundial del Migrante celebraron con una Misa. F. GUTIÉRREZ

Puentes de Solidaridad es un 
proyecto de la Iglesia que quiere ser 
una respuesta para los venezolanos 
que deben dejar su tierra para 
buscar un futuro mejor. En abril 
cumplió un año en Uruguay y ha 
dado sus primeros pasos.

Para contar esta experien-
cia, el programa Hoy quiero 
hablarte, que conduce el 
P. Fabián Rovere por Radio 

Oriental 770 AM, recibió a  la Mag. 
Gabriela Gómez, coordinadora de 
Puentes de Solidaridad en Uruguay. 
Gómez junto al Lic. Camilo Genta, 
trabaja en la organización diaria 
del proyecto, liderados en la Confe-
rencia Episcopal del Uruguay por el 
actual Obispo de Maldonado, Mons. 
Milton Tróccoli.

La integración del hermano 
migrante como objetivo
Gabriela Gómez explicó en la 
alocución que el objetivo prin-
cipal del proyecto en Uruguay es 
promover una mejor vinculación 
entre los migrantes venezola-
nos y la población local. “Esto 
también involucra a hermanos 
migrantes provenientes de otros 
países de la región. Pero esta 
integración no significa que los 
recién llegados dejen su cul-
tura, su costumbres, su historia 
atrás; muy por el contrario, se 
busca una verdadera integración 
entre quienes acogen y quienes 
llegan a nuestro país. Aquello 
que el Papa Francisco nos pedía 
como actitud hacia los hermanos 
migrantes; esos verbos tan sig-
nificativos de 'acoger, promover 
e integrar'”, expresó. 

Desde un primer momento, 
el proyecto buscó atender a la 
población migrante, especial-
mente aquella en situación de 
vulnerabilidad, a través de luga-
res que brindaran una primera 
asistencia, información y orien-
tación; con personas prepara-
das para cumplir este servicio de 
forma eficaz. En definitiva, que 
pudieran tener una derivación 
pronta y oportuna, y así integrar 
al migrante lo más rápidamente 
posible a la sociedad uruguaya.

Para realizar este trabajo, Puen-
tes de Solidaridad cuenta actual-
mente con tres centros de atención: 
uno en Montevideo, en la Parroquia 
de la Aguada; otro en Rivera, en la 

Parroquia Sagrado Corazón; y un 
tercero en Maldonado, en la ofi-
cina de Cáritas, junto a la Catedral 
fernandina.

Pero la atención en las oficinas 
no fue la única acción que Puentes 
de Solidaridad ha realizado en este 
año de trabajo. En mayo de 2019, a 
la vez que se presentaba en dis-
tintos medios de comunicación el 
proyecto, se lanzaba una Campaña 
del abrigo y del alimento no pere-
cedero (que duró hasta noviembre 
de 2019 y fue reeditada en febrero 
de este año). Esto permitió no solo 
colaborar con las personas que 
llegaban a los centros con nece-
sidades insatisfechas, sino tam-
bién entregar a varias familias una 
canasta navideña a fines de 2019, 
en la sede de la CEU. “Fue mucha 
la felicidad al ver la respuesta de 
las comunidades parroquiales, 
supermercados, grandes super-
ficies y gente de buena voluntad 
que nos ayudó con esta campaña”, 
comentó Gómez.

Hora de crear redes
Otros de los trabajos realizados 
por las personas que llevan ade-
lante el proyecto en Uruguay fue-

ron las reuniones y los encuentros 
con distintos actores e institucio-
nes gubernamentales y organis-
mos internacionales. Se realizaron 
encuentros con el Secretario de 
Derechos Humanos de la Presi-
dencia de la República y el Minis-
terio de Relaciones Exteriores. 
Estas instancias posibilitaron una 
jornada de capacitación organi-
zada por Puentes de Solidaridad y 
el Ministerio de RREE, en la sala de 
reuniones del Club Católico, y que 
convocó a más de 30 personas de 
diferentes instituciones que tra-
bajan con migrantes.

A vez, Puentes de Solidaridad 
tuvo reuniones de intercambio 
con la Organización Internacio-
nal para las Migraciones (OIM) y 
el Alto Comisionado de las Nacio-
nes Unidas para los Refugiados 
(ACNUR).

Po s t e r i o r m e n t e  a  e s to s 
encuentros,el proyecto fue invi-
tado a participar de la Plataforma 
R4V, que trabaja con las distintas 
organizaciones que colaboran en 
la ayuda a personas migrantes 
sobre todo en este contexto de 
crisis en Venezuela, que es coor-
dinada por OIM - ACNUR. 

Un año de Puentes de Solidaridad: 
logros y nuevos desafíos

«Fue mucha la 
felicidad al ver 
la respuesta de 
las comunidades 
parroquiales, 
supermercados, 
grandes superficies 
y gente de buena 
voluntad que nos 
ayudó con esta 
campaña»  

Gabriela Gómez, coordinadora de 
Puentes de Solidaridad en Uruguay, 
a raiz de la campaña de canastas 
navideñas
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MONTEVIDEO

La oficina de atención de 
Puentes de Solidaridad está 

ubicada en la Parroquia 
Nuestra Sra. del Carmen 

(Aguada), en la intersección 
de las calles Venezuela y 

Av. Del Libertador. Atiende 
los días martes, miércoles y 

viernes, de 9:30 a 12:30 horas. 
El celular de contacto es 

098228163.

RIVERA

El proyecto tiene sede en la 
Parroquia Sagrado Corazón. 

El contacto se realiza a 
través del correo electrónico: 

santiagofielitz@gmail.com

MALDONADO

Puentes de Solidaridad 
atiende en la sede de Cáritas 
que es contigua a la Catedral 

San Fernando, en el centro 
de la ciudad. El contacto se 
puede concretar por correo 

electrónico:  
puentessolidaridadmaldonado 

@hotmail.com

OFICINAS EN TRES CIUDADES_

Recibir, ayudar,  
integrar y celebrar
Para Puentes de Solidaridad, rela-
taba Gabriela Gómez durante la 
audición, fueron muy importan-
tes las reuniones a las que con-
vocó Mons. Pablo Jourdan, Obispo 
Auxiliar de Montevideo y encar-
gado de la Pastoral Social de la 
Arquidiócesis, pues significaron 
los primeros pasos hacia una Pas-
toral de la Movilidad Humana en 
la iglesia local.

En este aspecto la celebra-
ción de la Santa Misa, en el marco 
de la 105° Jornada Mundial del 
Migrante y del Refugiado y reali-
zada en la Parroquia de los Padres 
Scalabrinianos el domingo 29 de 
setiembre, marca un hito en el 
camino de la integración total de 
los hermanos migrantes en las 
distintas comunidades parroquia-
les de la Arquidiócesis. También 
en la Diócesis de Tacuarembó se 
celebró la Jornada Mundial.

Sin dudas, otro paso significa-
tivo para Puentes de Solidaridad 
en este año fue la apertura de la 
casa del migrante “Paz y bien” en la 
localidad del Fortín de Santa Rosa, 
a 40 Km de la capital. El proyecto 

se lleva adelante con la Confe-
rencia de Religiosos del Uruguay 
y la Arquidiócesis de Montevideo 
y actualmente da cobijo a cuatro 
familias venezolanas, por un plazo 
de tres meses.

Al día de hoy son casi 800 las 
personas que han pasado por las 
oficinas del proyecto durante este 
primer año de funcionamiento, 
compartía la Mag. Gabriela Goméz. 
Principalmente, se trató de migran-
tes cubanos y venezolanos, pero en 
total se contaron 10 nacionalidades 
diferentes (incluidos algunos com-

¿QUÉ ES PUENTES DE SOLIDARIDAD?

El proyecto Puentes de Solidaridad surge en el año 2017, en el 
marco de una migración masiva de hermanos venezolanos ante 
el recrudecimiento de la crisis social, económica y política su país. 
Observando esta realidad, el Consejo Episcopal Latinoamericano 
(CELAM), eleva al Papa Francisco la necesidad de dar algún tipo 
de respuesta desde la Iglesia. El Santo Padre, que desde un primer 
momento de su pontificado ha estado atento al tema de la movilidad 
humana, crea la Sección Migrantes y Refugiados, dentro del Dicasterio 
para el servicio del Desarrollo Humano Integral, que él mismo dirige. Y 
es desde allí que mandata a la sección a buscar una respuesta concreta 
a la crisis de los hermanos venezolanos, y no solo, que debían dejar su 
hogar para buscar un futuro mejor. Ese mismo año se lanza el proyecto 
Puentes de Solidaridad en ocho de las conferencias episcopales de 
Sudamérica (no estaban incluidas ni Venezuela ni Uruguay). Un año 
después, nuestra Iglesia, a través de la Conferencia Episcopal del 
Uruguay (CEU) y la venezolana, son invitadas a unirse a la iniciativa, 
algo que se plasma un año más tarde, en el mes de abril de 2019, con la 
apertura del primer centro del proyecto en Montevideo. 

Puentes de Solidaridad busca que cada uno mantenga su cultura de origen. F. GUTIÉRREZ

patriotas). Los principales temas de 
preocupación con los que se acer-
caron a las oficinas cambiaron con 
el paso del tiempo, y se pasó de la 
búsqueda de información y trabajo 
en 2019, a la ayuda para vivienda y 
comestibles en 2020, sobre todo 
luego de que comenzara a afectar el 
estado de emergencia causado por 
la pandemia de Coronavirus.

Acciones proyectadas
Para este año, Puentes de Solidari-
dad buscará fortalecer la acogida 
de migrantes en la casa “Paz y bien” 
de La Floresta. La idea es poder 
llegar a la capacidad máxima de 
las instalaciones, que es de unas 
30 personas, siempre y cuando la 
situación sanitaria creada por la 
pandemia de COVID-19 lo permita. 
Además se busca poder financiar 
esta iniciativa en el mediano y 
largo plazo.

También se pretende retomar el 
contacto con autoridades del nuevo 
gobierno, a través de Ministerio de 
Exteriores y el Ministerio de Desa-
rrollo Social, entre otros actores 
estatales clave.

Otro tema a trabajar por parte 
del proyecto es la coordinación 
del trabajo de voluntarios y con 
diferentes organizaciones de 
la sociedad civil. Por último, se 
busca por parte de Puentes de 
Solidaridad seguir estructu-
rando una Pastoral de Movilidad 
Humana para trabajar la acogida 
a los migrantes a nivel nacional, 
arquidiocesano y parroquial. 

800 
Es la cantidad aproximada de 
personas que se han acercado a 
Puentes de Solidaridad este año.  
Eran de diez nacionalidades  
diferentes, aunque en su mayoría  
eran cubanos y venezolanos. 
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CARDENAL DANIEL STURLA
ARZOBISPO DE MONTEVIDEO
@danielsturla

EDITORIAL EN LA VOZ DE_

Ningún trabajador sin derechos

E l Papa Francisco escri-
bió, nada menos que el 
Domingo de Pascua, una 

carta dirigida a los movi-
mientos y organizaciones 
populares. Curiosamente, el 
texto completo de esta carta 
me llegó, antes que cualquier 
otro medio, a través de “El 
Popular”, la histórica publi-
cación del Partido Comu-
nista del Uruguay, que recibo 
desde hace años a través de 
un familiar que me la envía 
todas las semanas. La carta 
del papa fue transcripta ínte-
gramente por el semana-
rio, que calificó a Francisco 
como una “voz potente”, y 
resaltó, como otros medios 
han hecho, su apoyo a la 
propuesta de pensar en una 
renta universal básica.

En ese mismo párrafo de 
la carta, el papa propone la 
frase con la que se titula esta 
columna: “Ningún trabajador 
sin derechos”, que considera 
una “consigna tan humana y 
tan cristiana”. Efectivamente, 
la humanidad ha ido compren-
diendo progresivamente (no 
sin conflictos y luchas) que los 
derechos de los trabajadores 
no son una dádiva o un privi-
legio otorgado a algunos por 
la generosidad de unos pocos, 
sino que son inherentes a la 

dignidad humana, y pertene-
cen por tanto a cada mujer y 
cada hombre por su misma 
naturaleza.

También los cristianos 
hemos ido comprendiendo que 
esta dignidad de los trabajado-
res proviene de esa imagen y 
semejanza con el Creador, el 
primer obrero. Esa realidad 
del trabajo, que el mismo Dios 
asumió en un concreto taller 
de Nazaret, y cuya dignidad 
nos invita a defender, forma 
parte del proyecto del rei-
nado de Dios y su justicia, que, 
según la prédica y el ejemplo 
del Maestro, es lo primero que 
hay que buscar. La enseñanza 
social de la Iglesia, desarro-
llada muy significativamente 
en los últimos 130 años de 
nuestra historia, todavía sigue 
siendo muy poco conocida y 
reflexionada por nosotros, los 
cristianos.

El primero de mayo es, 
entonces, un día de memoria 
y de lucha, de conciencia y 
agradecimiento. Un llamado 
anual que, en circunstancias 
tan especiales como las de 
este año, nos invita a compro-
meternos como cristianos y 
como ciudadanos: en nuestra 
Patria y en este mundo globa-
lizado, ¡ningún trabajador sin 
derechos!  

P. FRANCISCO LEZAMA
Sacerdote Salesiano
@fralezama

Así se llama uno de los colegios de la Fundación 
Sophia, junto a la Gruta de Lourdes. Este cole-
gio fue iniciado por los dehonianos, congregación 

religiosa que atiende desde su fundación el santuario 
de la Gruta. Pero no me quería referir al colegio sino a 
su nombre. Es muy fuerte lo que indica: el Hijo de Dios, 
verdadero Dios y verdadero hombre, fue un obrero, un 
trabajador, alguien que durante la mayor parte de su vida 
trabajó con sus manos para ganarse el pan de cada día.

Dios no desdeñó el trabajo, al contrario, fue parte 
de su experiencia humana el haber trabajado con sus 
manos. ¿Por qué Cristo trabaja? ¿Por qué San Pablo 
llega a afirmar: "El que no trabaja que no coma"? Porque 
el trabajo está en la esencia de lo humano. Desde las 
primeras páginas de la Biblia se nos dice que el hombre 
debe ganarse el pan con el sudor de la frente. 

Juan Pablo II, siendo joven, debió dejar sus estudios 
universitarios durante la ocupación nazi y trabajar con 
sus manos en una fábrica y luego en una mina. Este 
papa dejó una encíclica fundamental sobre el trabajo 
humano: Laborem excercens. 

Una afirmación clave de la encíclica es que mediante 
el trabajo el hombre “no sólo transforma la naturaleza 
humana, adaptándola a sus necesidades, sino que se 
realiza a sí mismo como hombre”. 

Una de las alegrías naturales de la existencia 
humana tiene que ver con el trabajo bien hecho, con 
el cumplimiento del deber, con la cultura del esfuerzo. 
Eso supone un redescubrimiento de lo que hace de 
verdad feliz al hombre, de aquello que lo hace pleno. 
Frente a la civilización del espectáculo que pone la 
diversión en la cúspide, el ser humano encuentra, en 
la honesta tarea cotidiana realizada con amor, un ele-
mento clave de su hacerse hombre o mujer de prove-
cho, de vida realizada en el amor por su  familia, por su 
patria, por el mundo, por Dios. 

Por eso San Juan Pablo II subraya que, frente al valor 
objetivo del trabajo, debe primar el subjetivo. Es decir, 
que un trabajo puede parecer o ser objetivamente más 
importante, o de mayor relevancia social, pero el valor 
subjetivo es el que da la verdadera primacía. Porque el 
valor del trabajo se mide, sobre todo, con el metro de la 
dignidad del sujeto mismo del trabajo, o sea, de la per-
sona que lo realiza.  

Una obrera en su tarea quizá monótona o un esqui-
lador de nuestra campaña, realizando su trabajo con 
dedicación, buscando hacerlo del mejor modo, por 
amor, dan a la tarea que realizan una dignidad que 
puede ser mayor que el de una científica desmotivada o 
un gerente despreocupado. 

En este 1° de mayo tan especial, en el contexto de 
una desocupación creciente a consecuencia del enlen-
tecimiento global de la economía por causa de la pande-
mia, rescatemos todo trabajo honesto y reconozcamos 
su dignidad como nos lo enseña la doctrina social cris-
tiana que se inspira en el obrero de Nazaret. 

Cristo Divino Obrero
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CUMPLEAÑOS Y  
ANIVERSARIOS

LUNES 4

Diác. Walter González

MIÉRCOLES 6

Pbro. Gonzalo Aemilius (aniv.) 
Pbro. William Bernasconi (aniv.) 
Pbro. Guillermo Orbe (aniv.)

JUEVES 7

Pbro. Jairo Banegas (aniv.) 
Pbro. Pablo García (aniv.) 
Pbro. Giacomo Marinucci (aniv.) 
Pbro. Krzysztof Pacholak (aniv.)

VIERNES 8

Pbro. Omar França 
R.P. Julio A. Robledo F.D.P. 
Pbro. Eliomar Carrara (aniv.) 
Pbro. Lázaro Porto (aniv.) 
R.P. José L. Morillo S.D.B. (aniv.)

SÁBADO 9

Pbro. Luis Ferrés 

DOMINGO 10

Pbro. Carlos Varela (aniv.)

LUNES 11

R.P. José Correa S.D.B. 
R.P. Hugo Espinosa S.D.B. 
Pbro. Davi de Miranda (aniv.) 
Pbro. Ariel Cifuentes (aniv.) 
Pbro. Vagner Fernándes (aniv.) 
Pbro. Alan Zinche (aniv.)

MIÉRCOLES 13

Pbro. Pastor Cardozo

VIERNES 15

Pbro. Leonel Cassarino 
R.P. Juan Algorta S.D.B. 
R.P. Fabián Antúnez S.J.

EN LA VOZ DE_CLERO

¿una oportunidad sin precedentes?

Estamos atravesando una de 
las épocas más críticas de la 
historia.  Somos testigos de 

cambios profundos, en nuestro 
pensamiento, en nuestra forma 
de relacionarnos, de trabajar, de 
vivir. Quizá la tormenta no nos 
lo permita ver, pero estos cam-
bios seguramente crearán una 
oportunidad sin precedentes 
para las personas, las empresas 
y para toda la sociedad.

Al igual que en cada cam-
bio de era, hoy necesitamos 
un nuevo esquema mental, 
nuevas habilidades y nuevas 
herramientas.

Peter Drucker decía que 
“cuando se haya escrito la his-
toria de nuestro tiempo, el 
acontecimiento más relevante 
no será la tecnología ni internet, 
sino el cambio en la condición 
humana: por primera vez un 
gran número de personas deben 
gerenciarse a sí mismas y no 
estamos preparados para ello”. 
Se requiere de un liderazgo que 
libere el potencial de las per-
sonas hacia metas inspiradoras 
y convincentes. Un liderazgo 
que genere ambientes donde 
las personas trabajen en forma 
interdependiente, complemen-
tando sus capacidades e ideas, 
logrando resultados extraordi-
narios.  Un liderazgo que inspire 

el bien común, la solidaridad y la 
eficiencia.

El presidente de UNIAPAC 
Internacional, organización a la 
que pertenece ACDE, Rolando 
Medeiros, reflexionaba:

Se ha debatido poco sobre 
qué clase de crecimiento que-
remos, qué significa “riqueza” y 
sus implicancias para nuestras 
vidas. Hasta hoy, el éxito se mide 
en producto bruto interno y en 
utilidades empresariales. ¿Qué 
pasaría si —en lugar de confun-
dir medios con fines— medimos 
el éxito como la capacidad de 
generar soluciones novedosas a 
los problemas humanos? ¿Qué 
pasaría si juzgamos la actividad 
económica por el valor social de 
los problemas que resuelve?

Está en manos del gobierno, 
los empresarios y colaborado-
res, es decir, en nuestras manos, 
resolver el problema de la des-
ocupación y la pobreza. Hay que 
redefinir las relaciones entre 
Estado, empresas y trabajado-
res, hacerlas colaborativas al 
extremo. La nueva realidad, o 
normalidad, no será fruto de lo 
que haga el virus. Será fruto de 
lo que hagamos o dejemos de 
hacer. Ante estos desafíos, el lla-
mado de ACDE es el tener como 
guías irrenunciables la dignidad 
de la persona y el bien común. 

La diversidad como 
fortaleza

En estos días se escuchan 
voces que sostienen que 
la única autorizada para 

intervenir en la esfera pública 
es la del gobierno, y todas las 
voces disidentes estaríamos 
colocando palos en las ruedas 
de decisiones que no pueden 
ser objetadas. Un vertica-
lismo en las decisiones que los 
demás deberíamos obedecer 
sin objeciones y esta forma 
de ver el funcionamiento de 
la sociedad violenta todas las 
libertades y los principios ele-
mentales de la democracia.

En estos días aparecen 
otras voces a nivel global, 
como la del Papa Francisco, 
que en un documento dirigido 
a las organizaciones populares 
manifiesta: “Los vendedores 
ambulantes, los recicladores, 
los feriantes, los pequeños 
agricultores, los constructo-
res, los costureros, los que 
realizan distintas tareas de 
cuidado. Ustedes, trabajado-
res informales, independien-
tes o de la economía popular, 
no tienen un salario estable 
para resistir este momento... 
y las cuarentenas se les hacen 
insoportables. Tal vez sea el 
tiempo de pensar en un salario 
universal que reconozca y dig-
nifique las nobles e insustitui-
bles tareas que realizan, capaz 
de garantizar y hacer realidad 
esa consigna tan humana y tan 
cristiana: ningún trabajador 
sin derechos".

Prestigiosos académicos 
del mundo están planteando 
políticas de asistencia eco-
nómica para los sectores con 
mayor debilidad y eso no los 
transforma en detractores ni 
en divisionistas, muy por el 
contrario, se trata de fortale-
cer el interés compartido del 
bienestar para los sectores 
más afectados.

Generar la división es no 
permitir la disidencia. Los 
matices e incluso las diferen-
cias que conviven dentro de la 
sociedad son nuestra principal 
fortaleza. 

OPINÓN

SANTOS FELIPE Y 
SANTIAGO  

DOMINGO 3 DE MAYO

La fiesta de los santos 
patronos de Montevideo 

cae en domingo, por lo que 
la celebración litúrgica pasa 

para el lunes 4.

FERNANDO PEREIRA
Presidente del PIT-CNT
pitcnt@pitcnt.uy

ING. GUILLERMO GARRONE
presidente de ACDE
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EN LA MIRADA DE_

FEDERICO GUTIÉRREZ
Fotógrafo

 fgutierrez1410

1. Varias personas se acercan 
con su tupper a recibir la comida 
entregada por voluntarios de la 
ONG Sembradores. 

2. En la Parroquia San Juan Bautista, 
quienes ayudaron a preparar 
refuerzos luego rezan frente al 
sagrario. 

3. Distintas personas se reúnen a 
preparar viandas para quienes más 
lo necesitan. 

1. 

2. 

3. 
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4. El Arzobispo impone sus manos 
sobre el Hno. Mario Noguerol y 
pronuncia la plegaria; momento 
culmen de la ordenación sacerdotal. 

5. Con el candidato postrado 
en el suelo, la asamblea pide la 
intercesión de todos los santos. 

6. Ya ordenado sacerdote, el P. Mario 
Noguerol concelebra en el altar. 

4. 

5. 

6. 
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El primer día  
  Padre GONZALO ABADIE

Cuando la Magdalena y 
otras mujeres entraron 
en el sepulcro de Jesús, 
desconcertadas al ver la 

piedra descorrida al amanecer del 
domingo, al tercer día de la crucifi-
xión de Jesús, y constataron que el 
cuerpo del Señor no estaba allí, dos 
hombres con vestiduras deslum-
brantes las sacaron abruptamente 
de su aturdimiento: “¿Por qué bus-
can entre los muertos al que está 
vivo?”. Cuando estas mujeres segui-
damente fueron a dar la noticia a 
los apóstoles y a los discípulos que 
estaban con ellos, Lucas señala que 
ninguno les creyó y hasta juzgaron 
que estaban delirando, que habían 
perdido el sentido de la realidad. 

Por las dudas, sigue Lucas, 
Pedro fue hasta el sepulcro en 
una corrida, dejando al descu-
bierto su inquietud pese a todo el 
escepticismo, pero no vio más que 
las sábanas. Ah, era eso tan solo. 
Regresó lleno de asombro. Es 
decir, tenía una gran incertidum-
bre acerca de lo que allí había ocu-
rrido. Pero no tenía una respuesta, 
no tenía ninguna certeza. Se pre-
guntaría sin duda qué había suce-
dido con el cuerpo. ¿Pero sus pen-
samientos habrán ido más allá, se 
habrían dirigido hasta lo que real-
mente había acontecido? 

Sabemos que el impulsivo 
Pedro era rápido para reaccionar, 
pero no tanto para comprender: 
“Porque tú no piensas como Dios, 
sino como los hombres”, le había 
dicho Jesús una vez, para cerrar 
una discusión. En aquella oportu-
nidad, Pedro se había opuesto de 
modo enérgico, precisamente, a la 
sola consideración de la primera 
parte de lo que Jesús les acababa 
de anunciar: voy a sufrir, y luego 
me van a condenar a muerte. Eso 
no entraba en su cabeza, porque el 
Mesías, de acuerdo a la mentalidad 
judía, habría de ser un triunfador, 
un hombre fuerte y líder de Israel, 
el rey prometido, salvador de su 
pueblo. De ninguna manera, pues, 
podía ser condenado a muerte. En 
aquella oportunidad, ni siquiera 
había reparado en la segunda parte 
de su anuncio: voy a resucitar. 

Ahora, aun contando con el 
indicio del sepulcro vacío, parece 

noticias fresquitas que corrieron en 
la mañana temprano: unas mujeres 
fueron al sepulcro y les dijeron esto 
y esto otro, “asegurándoles que 
estaba vivo”. “Pero a él no lo vieron”. 
¡Pero cómo les cuesta creer en lo 
anunciado por la Palabra de Dios!, 
les interrumpe Jesús. Y les inter-
pretó las Escrituras mostrándoles 
todo lo que se refería a él, después 
de decirles: “¿No era necesario que 
el Mesías soportara esos sufri-
mientos para entrar en su gloria?”, 
es decir, para resucitar.

Ese mismo día, el domingo, un 
poco más tarde, y cuando estén 
todos reunidos, Jesús se apareció 
en medio de ellos, a algunos por 
segunda vez. ¡Pero creen ver un 
espíritu, un espectro fantasmal! 
Por qué la turbación, por qué tanta 
duda, pregunta Jesús. 

Los demás evangelistas nos dan 
a conocer también la dificultad 
de los discípulos para reconocer 
al Resucitado. Mateo refiere que 
incluso en el último encuentro con 
el Resucitado, antes de su ascen-
sión junto al Padre, los once se pos-
traron delante de él, pero “algunos 
todavía dudaron”…

Hemos sobrevolado la narra-
ción de Lucas relativa no solo a 
los sucesos del primer día, que 
nos permite entrever el ambiente 
espiritual que rodeó al grupo de 
discípulos a partir de la noticia del 
sepulcro vacío y de que se encon-
traba vivo, y del modo progresivo 

Al principio los discípulos no asumieron la resurrección . CATHOPIC

que tampoco. Es probable que para 
Pedro como para los demás discí-
pulos, la muerte de su amigo (y una 
muerte así de infame) no hiciera 
sino enterrar más todavía en la 
memoria el anuncio de la resu-
rrección. ¿Qué era eso? San Mar-
cos hace notar que Pedro, Santiago 
y Juan, al bajar del monte en que 
vieron a Jesús transfigurado —y 
advertidos por él de no contar nada 
hasta que hubiese resucitado—, 
“se preguntaban qué significaría 
resucitar de entre los muertos”. 

Ahora las palabras de Jesús 
habían entrado en total descré-
dito. Había anunciado su muerte, 
es cierto, pero todos podemos 
hacerlo. El hecho de que Jesús 
muriera no hacía sino confirmar 
que no era el Mesías esperado, y 
su palabra ya no valía mucho, por-
que si él no había sido quien había 
dicho ser, y su muerte infame 
venía a evidenciarlo, entonces 
su palabra ya no tenía valor tam-
poco. Y aunque doliera la muerte 
del amigo que tanto bien nos hizo, 
se dirían, ¿no habría que pensar 
con sensatez y reconocer que era 
un embaucador? ¿No había sido 
incluso tenido por loco por sus 
parientes? ¿No había resultado 
ser, después de todo, otro perso-
naje carismático más, persuasivo y 
encantador, que había hechizado 
a todos con su modo de ser, con 
su palabra cargada de esperanza y 
autoridad, con un inaudito coraje 
para enfrentar la injusticia y los 
prejuicios o para defender a los 
humildes y los pobres? ¿No había 
realizado milagros en el nombre de 
Dios? ¿No había dejado una ima-
gen fascinante de un Dios lleno de 
bondad? Más todavía: estar cerca 
de él, ¿no lo hacía sentir a uno vivo, 
perdonado, aceptado?

Jornadas de agobio
Ciertamente, tenemos que pen-
sar que los días que siguieron a la 
muerte de Jesús debieron ser ago-
biantes para todos. ¿Quién mante-
nía la esperanza en la resurrección 
prometida? Ni siquiera la palabra 
que las mujeres trajeron de parte de 
los ángeles presentes en el sepul-
cro les hizo creer: “No está aquí. Ha 
resucitado”. Y los ángeles les recor-
daron el anuncio de la muerte y la 
resurrección. Recién entonces, “las 
mujeres recordaron sus palabras”.

Una recorrida por los relatos de resurrección 
según el evangelista san Lucas

«La fe no es 
solamente un tender 
de la persona hacia 
lo que ha de venir 
y que está todavía 
totalmente ausente; 
la fe nos da algo».

Benedicto XVI

Nos muestra Lucas, a conti-
nuación de la visita de Pedro al 
sepulcro, la escena de dos discí-
pulos de Jesús que regresan a su 
pueblo, Emaús, desde Jerusalén, 
por el largo camino de diez kiló-
metros. Ellos son la expresión de 
la derrota y la frustración. Son los 
creyentes que han sido desilusio-
nados en su fe. Jesús resucitado les 
sale al cruce, y consigue que estos 
le participen del contenido de su 
conversación, que no es otro que 
el propio Jesús y lo sucedido en la 
cruz. “Nosotros esperábamos que 
fuera él quien librara a Israel”, se 
lamentan, después de hablar mara-
villas del supuesto mesías… Hacen 
saber, al extraño forastero, de las 
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que fueron tomando contacto con 
una realidad desconcertante, no 
solo porque el muerto estaba vivo, 
sino porque eso que vieron en él, 
ese con el que se encontraron y 
reconocieron los introdujo en una 
experiencia desconocida, única, 
que hizo de aquel día, el primer 
día, no solo de la semana, sino de 
una nueva manera de ser persona 
y existir, un nuevo modo de vivir. Y 
no como vieron o supieron en su 
momento de Lázaro, el hermano 
de Marta y María, a quien Jesús 
hizo volver a esta vida. No. Por-
que Lázaro siguió siendo el mismo 
Lázaro que todos conocían. El 
Resucitado no volvió a esta vida, 
sino que entró en su gloria, en la 
grandiosidad de la vida de Dios. 
Él no es uno que viene desde el 
mundo de los muertos, sino desde 
el mundo de la Vida. El Resuci-
tado viene “desde la inmensidad 
de Dios”, “aparece desde Dios, y 
él mismo es Dios” (Ratzinger).  

Encuentros diferentes
Los encuentros con Cristo resuci-
tado estaban fuera del catálogo 
de experiencias humanas. La ple-
nitud de vida que se manifiesta en 
Jesús, “aunque velada bajo los ras-
gos de una humanidad ordinaria” 
(Catecismo n. 659), común, aunque 
velada bajo una gloria escondida, 
disimulada, contenida, se mani-
fiesta igualmente en las particula-
ridades extraordinarias que trasun-
tan los relatos y las reacciones de 
desconcierto de los discípulos. No 
se trata de un fantasma, de un espí-
ritu venido de entre los muertos, 
ni de una ilusión óptica, ni de una 
proyección interior o una ensoña-
ción, ni siquiera tampoco de una 
visión mística como encontramos 
en numerosos santos. No. Ese que 
está ahí sucede objetivamente, 
acontece desde fuera. Jesús mismo 
insiste en ello, insiste en su presen-
cia corporal:

“Miren mis manos y mis pies, 
soy yo mismo. Tóquenme y vean. 
Un espíritu no tiene carne ni hue-
sos, como ven que yo tengo. Y 
diciendo esto les mostró sus manos 
y sus pies”.

Maravillosamente los evange-
listas se las ingenian para hablar de 
una experiencia inefable, incomu-
nicable. Es él mismo, y él es hom-
bre, y por tanto, es corporalidad, y 
es la misma corporalidad, no otra, 
pero transformada en un nuevo 
nivel de realidad, a tal punto que 
parece otro. Invita a ser palpado, 
pero la novedad de su modo de ser 
y estar es tal que puede presentarse 
donde quiera y sortear las leyes del 
espacio y el tiempo, coordenadas 
de lo humano. Por otra parte su 
“piel” registra las huellas de la cruz, 
las huellas de la muerte.

Y para aligerar el estupor de los 
que estaban allí, que de tanta ale-
gría y admiración estaban fuera de 
sí, sucede lo más imprevisible que 
podría imaginarse en un momento 
tan sublime y extático como ese, 
tanto que es difícil no sonreír, no vol-
ver a sorprenderse cuando se lo relee. 
Jesús sorprende a todos, diciendo:

“'¿Tienen aquí algo para comer?'. 
Ellos le presentaron un trozo de 
pescado asado; él lo tomó y lo 
comió delante de todos".

Hablábamos de la realidad espi-
ritual que precedió los encuentros 
con el Resucitado, cómo se fue res-
quebrajando la realidad monolítica 
y desalentadora sin que los discí-
pulos casi lo advirtieran, y cómo 
progresivamente fueron filtrán-
dose por los negros muros de sus 
vidas las luces nuevas del nuevo 
amanecer. La luz del primer día 

a las alturas más desconcertantes y 
hermosas, y que no por ello dejan 
de ser razonables. 

Cuando era seminarista, un 
señor muy mayor, que vi ese día y 
nunca más, llorando de pena y ale-
gría, como un niño, entre el pudor 
y la gloria, me dijo, como si fuera 
una confesión, entrecortando sus 
frases, que se había encontrado 
con Jesús, y que era algo terrible, 
porque él se había burlado siempre 
de la Iglesia. Y ahora venía a encon-
trárselo…  No había creído en lo que 
dice la Escritura. Pero Jesús lo fue a 
buscar, y se cruzó en su camino. A 
este hombre, ese día, lo alcanzó el 
primer día. Y empezó una historia 
nueva. Como a Pedro, a la Magda-
lena, y a todos los que van naciendo 
al pie de la Cruz. 

Las dudas de Tomás dejaron una enseñanza para todos. WIKIMEDIA COMMONS

«Miren mis manos 
y mis pies, soy yo 
mismo. Tóquenme 
y vean. Un espíritu 
no tiene carne ni 
huesos, como ven  
que yo tengo»

Jesús a los apóstoles

de una nueva creación. Creo que 
en estos relatos de las apariciones 
asistimos al misterio de la conver-
sión, del nacimiento a la fe. No solo 
hablan de la pascua de Cristo, sino 
de la nuestra, de las horas ambi-
guas en que Cristo se cruzó en 
nuestras vidas, de los momentos 
fundacionales de nuestra fe. Las 
tumbas vacías son el signo de un 
mundo que comenzó a derrum-
barse. Parecía que siempre estaría 
ahí, pero de pronto, un elemento 
incómodo se introduce en nuestra 
experiencia. Y una tumba se abre 
sin que sepamos cómo. Y al mirar, 
no está allí eso oscuro, no está lo 
que debía estar. Y se filtra la duda. 
Y el mundo se resquebraja, y por las 
hendiduras penetra una luz que no 
contraría la razón, sino que la lleva 
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  ACI PRENSA 
   Ciudad del Vaticano

El Regina Coeli, o Reina 
del Cielo, es una antífona 
mariana centrada en el 
misterio de la Encarnación 

que reemplaza el rezo del Ángelus 
desde el Domingo de Pascua hasta 
el Domingo de Pentecostés. A con-
tinuación, algunos datos sobre esta 
oración, aportados por el National 
Catholic Register 

1. Es una de las cuatro antífonas 
marianas que usa la Iglesia 
durante el año litúrgico
Además del Regina Coeli, la Iglesia 
Católica recita Alma Redemptoris 
Mater, desde las primeras vísperas 
del Primer Domingo de Adviento 
hasta la Fiesta de la Purificación el 
2 de febrero. También se recita el 
Ave, Regina Caelorum (Salve, Reina 
de los cielos) desde la Purifica-
ción hasta el miércoles de Semana 
Santa. Finalmente, el Salve, Regina 
es la antífona durante el Tiempo 
Ordinario, desde Pentecostés hasta 
el comienzo del Adviento.

En 1742 el Papa Benedicto XIV 
estableció que se recite en lugar 
del Ángelus durante el durante el 
tiempo Pascual.

2. Se desconoce su autoría  
pero existe una leyenda  
sobre su origen
En la colección de hagiografías 
The Golden Legend sobre el Papa 

Cinco datos sobre el Regina Coeli 

Esta composición litúrgica data 
de forma oficial desde el siglo XII. 
Se sabe que era repetida por los 
frailes menores franciscanos des-
pués de las completas (Liturgia de 
las Horas) en la primera mitad del 
siguiente siglo. 

3. Se reza tres veces al día
Al igual que el Ángelus, el Regina 
Coeli se reza tres veces al día, al 
amanecer, al mediodía y al atarde-
cer, como una manera de consagrar 
el día a Dios y a la Virgen María.

4. Ha sido parte del repertorio 
litúrgico y musical de la Iglesia 
durante siglos
Hay ajustes de la antífona Regina 
Coeli a lo largo de los siglos, tanto 
en tono simple como en el tono 
solemne del canto gregoriano.

El autor Tomás Luis de Victo-
ria estableció esta antífona en una 
versión polifónica para ocho voces 
con las que la alegría de la Resu-
rrección reverbera con el Aleluya, 
mientras que la configuración de 
tres voces del compositor inglés 
William Byrd es más reflexiva.

Por su parte, el compositor bávaro 
alemán Gregor Aichinger, agregó una 
introducción y conclusión de órgano 
a su versión de la antífona.

Wolfgang Amadeus Mozart 
estableció hizo las versiones K. 108, 

K. 127 y K. 276, compuestas en 1771, 
1772 y 1779 respectivamente para la 
Catedral de Salzburgo. El desarro-
llo orquestal, el uso de solistas y el 
coro hacen que sus composiciones 
sean más complejas. El compositor 
romántico alemán Johannes Bra-
hms estableció Regina Coeli  para 
solistas y coros femeninos.

5. Repite varias veces el 
“Aleluya” y agrega una oración 
final
Como ejemplo se puede ver la 
primera estrofa: “Reina del cielo, 
alégrate, aleluya”; y luego en la 
respuesta de los fieles: “Porque el 
Señor, a quien has llevado en tu 
vientre, aleluya”.

La oración final es la siguiente: 
“Oh Dios, que por la resurrección de 
Tu Hijo, Nuestro Señor Jesucristo, 
has llenado el mundo de alegría, 
concédenos, por intercesión de 
su Madre, la Virgen María, llegar a 
los gozos eternos. Por Jesucristo 
Nuestro Señor. Amén”. 

Coronación de la Virgen, cuadro en un templo en Baltimore. FLICR/PAULLEW

La antífona se reza durante el Tiempo Pascual y recuerda a María la alegría de la Resurrección

TEXTO COMPLETO

G: Reina del cielo, alégrate, 
aleluya. 
T: Porque el Señor, a quien 
has llevado en tu vientre, 
aleluya. 
G: Ha resucitado según su 
palabra, aleluya. 
T: Ruega al Señor por 
nosotros, aleluya. 
G: Goza y alégrate Virgen 
María, aleluya.  
T: Porque en verdad ha 
resucitado el Señor, aleluya. 
Oremos: Oh Dios, que por 
la resurrección de Tu Hijo, 
Nuestro Señor Jesucristo, has 
llenado el mundo de alegría, 
concédenos, por intercesión 
de su Madre, la Virgen María, 
llegar a los gozos eternos. 
Por Jesucristo Nuestro Señor. 
Amen. 

San Gregorio Magno (Papa del 590 
al 604 d.C.) se da una explicación 
sobre el origen de esta antífona. 

Se dice que cuando este Papa 
presidía una procesión con oracio-
nes a la Virgen María para poner fin 
a una plaga en Roma, escuchó voces 
angelicales cantando los primeros 
tres versos del Regina Coeli  y agregó 
la línea “Ora pro nobis Deum. Ale-
luya". Según la leyenda, estas oracio-
nes tuvieron éxito y la plaga terminó.

1742 
Es el año en que el Papa Benedicto  
XIV sugirió sustituirlo por el Ángelus  
en el Tiempo Pascual. 
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 JOSÉ MARÍA ROBAINA
        Pastoral Penitenciaria

La sociedad en su conjunto 
se encuentra expuesta a una 
situación crítica sobre la que 
incide —favorable o desfa-

vorablemente, según el caso— la 
conducta personal.

Estas son las situaciones en que 
adquiere especial importancia el 
tipo de sociedad de que se trate.

Ya puede ser una sociedad inte-
grada por ciudadanos con capa-
cidad de sacrificarse por el bien 
común, de involucrarse en las cau-
sas de interés público, de sentirse 
concernidos por la suerte de sus 
conciudadanos; en definitiva, de 
ser portadores de una ética cívica 
preñada de sentido solidario.  O, 
por el contrario, ser una sociedad 
con una cultura, una ética y una 
lógica individualista, en cuyo caso, 
el otro, como destinatario del cui-
dado —que es lo que reclama la 
hora— se desdibuja.

Queda en evidencia, entonces, 
la importancia de que las socieda-
des se construyan a partir de un 
sentido de justicia compartido —
que se expresa a través del respeto 
de los derechos humano— pero 
también de un sentido de perte-
nencia, que comprenda la dimen-
sión afectiva que nos compromete 
con el destino de la comunidad y de 
quienes la integran.

Un compromiso que encierra 
el sentido de la compasión, que 
supone no sólo sentir con el otro, 
sino hacerse cargo de su suerte 
cuando lo necesita. Y no como 
una obligación que pueda ser exi-
gida coercitivamente, sino como la 
expresión de una de las dimensio-
nes fundamentales del ser humano.

Y es por ello que el individua-
lismo es antinatural, porque niega 
la esencia del ser humano que está 
llamado a la cooperación y al cui-
dado del otro.

La pandemia que nos golpea ha 
dejado en evidencia esa interde-
pendencia entre los seres humanos, 
y nos obliga a volver sobre noso-
tros mismos para redescubrir cual 

El cuidado como 
exigencia ética 

La pandemia deja en evidencia la interdependencia. UNSPLASH

es nuestra esencia y abandonar esa 
percepción individualista que hace 
del otro un mero instrumento de 
nuestros intereses.

Deberemos recuperar el cuidado 
como actitud que convierte al otro 
en el centro de nuestra atención y 
de nuestra acción solidaria.

Un cuidado que, al decir de 
Heidegger, “es el modo humano 
de estar en el mundo”, pero que 
los seres humanos muchas veces 
postergamos ante las urgencias 
impuestas por nuestros intereses 
individuales.

Ojalá que la fragilidad del ser 
humano que ha dejado al desnudo 
esta pandemia nos abra a un mundo 
que haga del cuidado un nuevo 
paradigma en la relación entre los 
seres humanos, sobre todos con 
aquellos más vulnerables.

Tenemos la convicción, por lo 
demás, que entre los más vulne-
rables se encuentran las personas 
privadas de libertad, teniendo 
en cuenta sus deficitarias con-
diciones de habitabilidad y de 
convivencia.

También ellas deben ser objeto 
de cuidados, adoptándose a su res-
pecto las mismas medidas de pre-
vención que se aplican al resto de la 
población, a fin de salvaguardar su 
derecho a la salud.

La Pastoral Penitenciaria, por su 
parte, imposibilitada de ingresar a 
las unidades de internación, ha ido 
encontrando vías alternativas para 
hacer llegar a las personas privadas 
de libertad expresiones de cerca-
nía, de preocupación por su actual 
situación y el saludo afectuoso. 
Asimismo ha hecho y continúa 
haciendo entrega en dichas uni-
dades de comestibles, artículos de 
higiene y de limpieza, artículos de 
esparcimiento, tela para tapabocas, 
material de lectura, etc, con el fin de 
optimizar la situación de las perso-
nas privadas de libertad y del perso-
nal penitenciario.

En definitiva, la situación que 
estamos atravesando nos ofrece, 
a todos, la invalorable oportuni-
dad de honrar nuestra condición 
humana, prodigando cuidados a 
quien lo necesite. 

La actual situación de emergencia sanitaria por la expansión del 
coronavirus ha puesto a los habitantes del país frente a un desafío ético. 

«El individualismo es  
antinatural, porque niega  
la esencia del ser humano»
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Nace el Observatorio 
sobre discriminación 
e intolerancia contra 
los cristianos en 
Uruguay
En el mes de julio de 2018 se redactó 
un memorándum que planteaba la 
idea de crear un observatorio sobre 
la intolerancia y la discriminación 
contra los cristianos en Uruguay. El 
mismo fue presentado en primer 
lugar ante la Comisión Directiva 
del Club Católico y, en el mes 
de diciembre, directamente al 
Arzobispo de Montevideo, Cardenal 
Daniel Sturla, durante una reunión 
plenaria de las comisiones de 
trabajo del Club Católico.

Ese documento empezaba 
diciendo que la idea había 
surgido tras descubrir la 
existencia del Observato-

rio sobre la intolerancia y la dis-
criminación de los cristianos en 
Europa y que, teniendo en cuenta 
algunos actos de discriminación e 
intolerancia a nivel local y regional, 
parecía prudente “fundar en Mon-
tevideo un Observatorio de carac-
terísticas similares, aunque más 
modesto, que sirva al menos para 
registrar e informar acerca de los 
actos de intolerancia y discrimina-
ción contra los cristianos en esta 
región del mundo”. 

Tras describir someramente los 
antecedentes, la misión y la inte-
gración del Observatorio euro-
peo, el memorándum enumeraba 
las razones para implementar un 
observatorio similar en Uruguay. 
Entre ellas, mencionaba la baja 
población de cristianos en el país, 
que en la actualidad ronda el 50% 
sumando católicos y no católicos; 
la fuerte presencia laicista en la 
sociedad y en el poder político; los 
antecedentes en materia legisla-
tiva, que desde principios del siglo 
XX se vienen aprobando con la 
intención de relegar la religión al 
ámbito de la conciencia privada; 
y los antecedentes más recientes 
de intolerancia y discriminación en 
nuestra patria.

A partir de este punto, se enume-
raban una serie de casos cuyo regis-
tro cronológicamente ordenado y 

debidamente clasificado como into-
lerancia o discriminación, se puede 
encontrar hoy en la recientemente 
inaugurada web del Observatorio: 
clubcatolico.org.uy/observatorio/ 

Intolerancia y discriminación: no 
persecución
Importa aclarar que —como dice 
la web del Observatorio europeo— 
“intolerancia y discriminación con-
tra los cristianos es la frase que 
usamos para describir los niveles 
de hostilidades y marginación que 
los cristianos y las instituciones 
cristianas enfrentan en Europa. 
Ejemplos de ataques físicos y 
amenazas contra cristianos indivi-
duales o comunidades cristianas, 
profanación y vandalismo de sitios 
cristianos, leyes discriminatorias y 
aplicación sesgada de leyes faciales 
'neutrales', exclusión de cristianos 
y símbolos cristianos de la esfera 
pública, interferencia con los dere-
chos de los padres y violaciones de 
la libertad de religión, expresión, 
asociación y conciencia".

En Uruguay compartimos el 
criterio europeo y reservamos el 
término “persecución” para aque-
llos casos en que los cristianos 
pueden llegar a pagar con sus 
vidas su fidelidad al Evangelio. En 
nuestro país, por el momento, no 
ha habido ningún caso de “perse-
cución” que haya terminado con la 
vida de algún fiel cristiano.

Misión del Observatorio 
"Nuestra misión —informa la web 
del Observatorio—, es contribuir 
a un Uruguay en el que los cristia-
nos puedan ejercer plenamente 
sus derechos fundamentales a la 
libertad de religión, conciencia, 
expresión y asociación, sin temor 
a represalias, censura, amenazas 
o violencia.

En el cumplimiento de esta 
misión, siempre tendremos como 
referencia fundamental el Art. 18 
de la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos:

La legislación contempla el derecho a la libertad religiosa. F. GUTIÉRREZ

«Nuestra misión 
es contribuir a un 
Uruguay en el que 
los cristianos puedan 
ejercer plenamente 
sus derechos 
fundamentales a la 
libertad de religión, 
conciencia, expresión 
y asociación, sin 
temor a represalias, 
censura, amenazas  
o violencia»  

 Sitio web del Observatorio

'Toda persona tiene derecho a 
la libertad de pensamiento, de con-
ciencia y de religión; este derecho 
incluye la libertad de cambiar de 
religión o de creencia, así como la 
libertad de manifestar su religión o 
su creencia, individual y colectiva-
mente, tanto en público como en 
privado, por la enseñanza, la prác-
tica, el culto y la observancia'.

No olvidemos, además —sigue 
expresando la web—, que son 
muchos los instrumentos jurídicos 
internacionales suscritos por Uru-
guay, en relación al Derecho Inter-
nacional de los Derechos Humanos, 
que incluyen la libertad religiosa. 
Como tales, forman parte de nues-
tro ordenamiento jurídico y es pre-
ceptivo su cumplimiento”.

Integrantes y funcionamiento
Los integrantes del Observatorio 
son personas preocupadas por la 
discriminación y la intolerancia 
contra los cristianos en el país, 
o bien, dicho de otro modo, inte-
resados en promover la libertad 
religiosa. El núcleo fundador está 
integrado por profesionales cató-
licos, pero pueden cooperar con 
el Observatorio personas de otras 
religiones (no católicos, no cristia-
nos y no creyentes).  

Formalmente, el Observatorio 
funciona en la órbita de la Comisión 
Fe y Anuncio, una las cinco comi-
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La legislación contempla el derecho a la libertad religiosa. F. GUTIÉRREZ

de pintura contra la Basílica de 
Ntra. Sra. del Carmen la Mayor, sin 
que las autoridades competentes 
hicieran nada al respecto, pese a 
las denuncias radicadas, a las fil-
maciones de las personas que lle-
varon a cabo los atentados y a la 
confesión de parte de Ekaterina 
Delgado en su cuenta de face-
book: “La evolución de las plumas 
ayer logró y celebró una práctica 
artística y política de apostasía 

Contra esta aspiración de 
los cristianos se argumentó que 
el Estado laico debía “guardar la 
neutralidad correspondiente, 
peservándolo para el uso y goce 
común de la ciudadanía y no para 
el usufructo de una colectividad 
religiosa”. Esta afirmación de la 
Asociación Uruguaya de Librepen-
sadores no tiene en cuenta que la 
imagen de Iemanjá, ubicada en un 
espacio público frente a la Playa 
Ramírez, se erigió allí como res-
puesta a una solicitud de la comu-
nidad umbandista que se reúne en 
el lugar cada 2 de febrero. Por otra 
parte, el Estado laico no promueve 
nada al ceder parte de un predio. 
Lo único que hace es asegurar la 
“libre manifestación de todas las 
concepciones religiosas”, como la 
misma asociación indica en otro 
pasaje de su mensaje.

El proyecto fue rechazado el 11 
de mayo de 2017 por la Junta Depar-
tamental de Montevideo por 17 
votos contra 14, tras año y medio de 
debate público.

Otro caso, registrado como uno 
solo aunque se repitió en tres opor-
tunidades —8 de marzo de 2017, 
2018 y 2019—, son los actos vandá-
licos perpetrados contra la Iglesia 
del Cordón por parte de feminis-
tas que participaron de la marcha 
por el Día de la Mujer. Por tres años 
consecutivos, se tiraron bombas 

histórica: cerramos la Iglesia del 
Cordón. Me llena de orgullo que 
las ideas locas que tengo se trans-
formen en arte y política y me 
sobrepasen. No sólo vandaliza-
mos iglesias sino que no nos silen-
ciará su control y vigilancia”. 

Se espera que en el futuro los 
casos registrados por el Observa-
torio ayuden a tomar conciencia 
de que la libertad religiosa no es 
total en Uruguay. 

siones de trabajo del Club Católico. 
La coordinadora de dicha Comisión 
es la Dra. Laura Álvarez Goyoaga, 
quien integra además, el equipo del 
Observatorio. Se cuenta también 
con la invalorable colaboración del 
Pbro. Dr. Gabriel González Merlano, 
especialista de nivel internacional 
en libertad religiosa, además de 
otros profesionales. 

Algunos casos registrados
El Observatorio registra en la actua-
lidad 15 casos de intolerancia y dis-
criminación contra los cristianos 
ocurridos desde el año 2015 hasta 
la fecha. Algunos de ellos incluyen 
disposiciones oficiales o medidas 
legales. Otros son simples críti-
cas de personas u organizaciones 
que parecen tener una concepción 
integrista de la laicidad, no neutral, 
y para nada acorde con los valores 
de tolerancia, inclusión y diversidad 
que a menudo predican. 

Destaca entre los casos registra-
dos la negativa a instalar una ima-
gen de la Virgen María en la Rambla 
de Montevideo. Esta iniciativa par-
tió de un grupo de fieles que, desde 
el año 2011, se venía reuniendo 
cada último sábado de enero en la 
Aduana de Oribe para rezar el Rosa-
rio “por las familias”. El proyecto fue 
presentado a fines de 2016 ante la 
Intendencia Municipal por el Carde-
nal Daniel Sturla.  

INVESTIGAR Y ASESORAR 

En casos puntuales, en la 
medida en que haya recursos 

necesarios para hacerlo. 

PUBLICAR

Noticias sobre la intolerancia 
y la discriminación contra 

los cristianos en otros países, 
con particular énfasis en 

Iberoamérica y el Cono Sur.

HABILITAR DENUNCIAS

De casos e intercambiar 
experiencias. 

OBJETIVOS DEL OBSERVATORIO_

INFORMAR Y EDUCAR 

Sobre las hostilidades y 
marginaciones que padecen 

los cristianos, proporcionando 
datos confiables y objetivos. 

FOMENTAR

La "libertad religiosa en toda su 
extensión imaginable”, como 

decía Artigas, y recordar rol vital 
de la religión en la sociedad.

DOCUMENTAR E INFORMAR

Sobre casos de intolerancia 
y discriminación contra los 

cristianos en Uruguay.
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«cuando los hombres 
son amigos, ninguna 
necesidad hay de 
justicia, mientras 
que aun siendo justos 
necesitan además de 
la amistad, y parece 
que son los justos los 
que son más capaces 
de amistad»
 
Aristóteles

La «amistad cívica» en la política

  MIGUEL PASTORINO

Un virus nos ha roto todos nuestros 
esquemas y parece poner a 
prueba lo más valioso de nuestra 
humanidad. Cuestiones básicas de 
la vida humana que parecíamos 
haber olvidado nos recuerdan 
quiénes somos realmente, nuestra 
fragilidad y por qué necesitamos 
de los demás y ellos de nosotros. 
La enfermedad y la muerte no 
distinguen ideologías, ni clases 
sociales.  

Esta situación ha generado 
reacciones muy fuertes de 
responsabilidad y solida-
ridad que nos recordaron 

nuestra condición humana y que 
somos una gran familia, que “esta-
mos todos en la misma barca” 
como expresó el Papa Francisco, 
en la cual, lo que le sucede a los 
demás tiene que ver conmigo. Esta 
situación ha puesto en evidencia 
que también a la política la salva 
la ética, cuando se pone al ser 
humano por encima de intereses 
particulares o partidarios, no las 
recetas de una u otra ideología. 

Por ello quisiera reparar en un 
aspecto de la política que pare-

cía olvidado: “La amistad cívica” o 
“amistad social” y que en estos días 
emerge por necesidad. 

En marzo de 2019 en un discurso 
a la Pontificia Comisión para Amé-
rica Latina el Papa Francisco afir-
maba que dedicarse a la política es 
ser llamado a la responsabilidad 
en la promoción del bien común y 
que para ello es preciso vivir den-
tro de una amistad, dentro de una 
comunidad: “No olvidemos que 
entrar en política significa apostar 
por la amistad social” o amistad ciu-
dadana. Este concepto de la amis-
tad cívica se remonta a la filosofía 
política de Aristóteles, hace más de 
2400 años. ¿Pero de qué se trata? 
¿Por qué es tan importante?

Solo hay verdadera política si 
importa el bien común
El exceso de pragmatismo en la 
vida política y el abandono de valo-
res fundamentales que hacen posi-
ble la democracia ponen en crisis 
las instituciones y la vida cívica. 
Aristóteles entendía que las socie-
dades para poder progresar nece-
sitan leyes e instituciones justas, 
pero especialmente precisan de la 
concordia, de la amistad cívica, sin 
la cual la vida pública no funciona. 
No son los “amigos” que elijo, sino 

todos aquellos seres humanos 
con los que comparto un destino 
común, aunque no les tenga un 
afecto personal. 

Aristóteles describía en el 
libro VIII de su Ética a Nicómaco 
cómo los legisladores dedicaban la 
mayor parte de sus esfuerzos a pre-
servar esa amistad que mantiene 
la paz social: “En efecto la concor-
dia parece ser algo semejante a la 
amistad, y es a ella a lo que más 
aspiran, mientras que lo que con 
más empeño procuran expulsar es 
la discordia, que es enemistad. Y 
cuando los hombres son amigos, 
ninguna necesidad hay de justicia, 
mientras que aun siendo justos 
necesitan además de la amistad, y 
parece que son los justos los que 
son más capaces de amistad”. 

“Todo es obra de la amistad, 
pues la elección de la vida en 
común la supone” (Política, 1281 a). 
Y la amistad implica la virtud, en 
cada uno y en las relaciones con 
los otros, por lo que la verdadera 
política presupone necesaria-
mente la ética. En filosofía política 
la tradición clásica entiende que 
la política no es un mero asunto 
de leyes, reglamentos, derechos, 
fórmulas y técnicas, sino que tiene 
como fondo la ética, el ejercicio de 

La verdadera política presupone necesariamente la ética. PARLAMENTO DE URUGUAY
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la excelencia en la búsqueda del 
bien común. Para Aristóteles la 
ciudad (polis) no es posible sin la 
amistad. Y es que la política es el 
espacio de lo público, que se cons-
tituye en un espacio de todos, que 
debe interesar a todos y que siem-
pre afecta a todos. 

En la vida pública hay normas y 
leyes que hay que respetar para el 
buen funcionamiento de la polis, 
pero sin los valores compartidos 
que la hagan posible, es imposible 
un horizonte de bien común por el 
que todos trabajen. 

Lo que importa
En una situación crítica como la que 
estamos viviendo, muchos actores 
políticos han abandonado la pola-
rización ideológica y los discursos 
vacíos o llenos de slogans del mar-
keting político, para poner de relieve 
la importancia de la responsabilidad 
personal y social por el bien común, 
del cuidado mutuo, de la solidaridad 
con los que más sufren. Es como si 
de golpe todos nos diéramos cuenta 
de que es importante recordar que, 
si somos egoístas, si pensamos solo 
en nosotros mismos, no se salva 
nadie. Lo que a veces tardamos años 
en reconocer o cambiar, en una crisis 
puede acelerarse positivamente. 

Cultivar la amistad cívica entre 
los ciudadanos es condición funda-
mental para la vida democrática, pero 
aparece con mayor relieve cuando 
enfrentamos un enemigo o un drama 
comunes. En situaciones que son ver-
daderos flagelos, todo queda entre 
paréntesis y nos damos cuenta de que 
es más lo que nos une que lo que nos 
separa, que antes que nada somos 
seres humanos, sin importar en qué 
país vivimos o cuáles son nuestras 
ideas políticas o creencias religiosas. 

El excesivo individualismo al que 
estamos acostumbrados ha mos-
trado en la crisis que es insostenible 
vivir pensando solo en uno mismo, 
porque en las crisis sociales y eco-
nómicas descubrimos que los pro-
blemas de los otros también son mis 
problemas y que lo que hago o dejo 
de hacer tiene consecuencias en la 
vida de los demás y en el futuro de 
toda la comunidad.  

Es cierto que vivimos en socie-
dades diversas, donde el plura-
lismo es la nota común y donde 
no siempre podemos contar con 
una “cultura común”, ni con una 
ética universalmente aceptada por 
todos. Por ello mismo necesitamos 
una ética mínima, unos valores 
compartidos que nos permitan vivir 
juntos y construir el bien común. 
También en la educación es preciso 
cultivar los valores que permiten 
una sana convivencia y fortalecen 
la democracia. Crecer en el respeto 
por los otros, en el cuidado de los 
otros y del planeta, exige una nueva 
sensibilidad social y ecológica. 

La amistad cívica no suprime la 
dimensión del conflicto, natural al 
ámbito político, pero posibilita no aban-
donar el horizonte más amplio del bien 
común y no hacer del otro un objeto útil 
para fines mezquinos, sino ensanchar la 
mirada hacia fines más nobles. 

La comunidad política es autén-
tica cuando existen vínculos reales y 
solidarios, que van más allá de una 

superficial tolerancia o de limi-
tarse a respetar las leyes, sino de 
preguntarnos por qué hacemos lo 
que hacemos, por qué es impor-
tante pensar en el bien de los 
demás, respetarlos y defender su 
dignidad como personas. Y es que 
podemos salir adelante si pode-
mos confiar en el otro, si pode-
mos confiar en las instituciones. 
Incluso la economía funciona gra-
cias a la confianza. La concordia 
de la que hablaba Aristóteles hace 
más de dos milenios sigue siendo 
la pieza fundamental para el sos-
tenimiento de una vida en socie-

dad, de una vida en común, de una 
política que quiera estar a la altura 
de cada tiempo. La concordia es 
la amistad cívica y comprende 
los intereses comunes y todas las 
necesidades de la vida social. Es 
virtud imprescindible para la ciu-
dadanía, supone corazones sanos 
y espíritus rectos que solo quieren 
las cosas justas y necesarias, guia-
dos siempre por el bien común. 

El Papa Francisco en su cuenta de 
twitter, el 7 de junio de 2016 expresó: 
“En este tiempo de pobre amistad 
social, nuestra primera tarea es 
construir comunidad”. 

SOCIEDAD

PALABRAS DEL PAPA FRANCISCO

En un encuentro con un grupo  de la Pontificia Comisión para América 
Latina, el Papa afirmó lo siguiente: “La política no es el mero arte de 
administrar el poder, los recursos o las crisis. La política no es mera 
búsqueda de eficacia, estrategia y acción organizada. La política es 
vocación de servicio, diaconía laical que promueve la amistad social 
para la generación de bien común. Solo de este modo la política 
colabora a que el pueblo se torne protagonista de su historia y así 
se evita que las así llamadas “clases dirigentes” crean que ellas son 
quienes pueden dirimirlo todo. (…) Hacer política no puede reducirse 
a técnicas y recursos humanos y capacidad de diálogo y persuasión; 
esto no sirve solo. El político está en medio de su pueblo y colabora 
con este medio u otros a que el pueblo que es soberano sea el 
protagonista de su historia”. 

«En tiempo de 
pobre amistad 
social, nuestra 
primera tarea 
es construir 
comunidad»  

 Papa Francisco
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  ACI PRENSA 
   Ciudad del Vaticano

El Papa Francisco publicó el 
sábado 25 de abril una carta 
dirigida a todos los fieles con 
motivo del mes de mayo, mes 

especialmente dedicado en Europa 
a la Virgen María, donde invita a las 
familias a rezar el Rosario en casa 
durante la actual pandemia de coro-
navirus. A continuación, la carta 
completa del Papa Francisco:

el mes de mayo, unido espiritual-
mente a ustedes. Los adjunto a 
esta carta para que estén a dis-
posición de todos.

Queridos hermanos y herma-
nas: Contemplar juntos el rostro 
de Cristo con el corazón de María, 
nuestra Madre, nos unirá todavía 
más como familia espiritual y nos 
ayudará a superar esta prueba. 
Rezaré por ustedes, especialmente 
por los que más sufren, y ustedes, 
por favor, recen por mí. Les agra-
dezco y los bendigo de corazón.

El Papa invita a las 
familias a rezar el 
Rosario en casa

Queridos hermanos y herma-
nas: Se aproxima el mes de mayo, 
en el que el pueblo de Dios mani-
fiesta con particular intensidad su 
amor y devoción a la Virgen María. 
En este mes, es tradición rezar el 
Rosario en casa, con la familia. 
Las restricciones de la pandemia 
nos han “obligado” a valorizar esta 
dimensión doméstica, también 
desde un punto de vista espiritual.

Por eso, he pensado proponer-
les a todos que redescubramos la 
belleza de rezar el Rosario en casa 

Francisco envió una carta ante el comienzo del mes de mayo, que en 
Europa está dedicado a la Virgen y el Rosario, y recomendó dos oraciones

«OH, MARÍA»
 
Oh María,
tú resplandeces siempre en nuestro camino
como un signo de salvación y esperanza.
A ti nos encomendamos, Salud de los enfermos,
que al pie de la cruz fuiste asociada al dolor de Jesús,
manteniendo firme tu fe.
Tú, Salvación del pueblo romano,
sabes lo que necesitamos
y estamos seguros de que lo concederás
para que, como en Caná de Galilea,
vuelvan la alegría y la fiesta
después de esta prueba.
Ayúdanos, Madre del Divino Amor,
a conformarnos a la voluntad del Padre
y hacer lo que Jesús nos dirá,
Él que tomó nuestro sufrimiento sobre sí mismo
y se cargó de nuestros dolores
para guiarnos a través de la cruz,
a la alegría de la resurrección. Amén.
Bajo tu amparo nos acogemos, Santa Madre de Dios,
no desprecies nuestras súplicas en las necesidades,
antes bien líbranos de todo peligro, oh Virgen gloriosa y bendita. 

 
 
 

«BAJO TU AMPARO NOS ACOGEMOS,  
SANTA MADRE DE DIOS»

En la dramática situación actual, llena de sufrimientos y angustias 
que oprimen al mundo entero, acudimos a ti, Madre de Dios y 
Madre nuestra, y buscamos refugio bajo tu protección.

Oh Virgen María, vuelve a nosotros tus ojos misericordiosos en 
esta pandemia de coronavirus, y consuela a los que se encuentran 
confundidos y lloran por la pérdida de sus seres queridos, a veces 
sepultados de un modo que hiere el alma. Sostiene a aquellos 
que están angustiados porque, para evitar el contagio, no pueden 
estar cerca de las personas enfermas. Infunde confianza a quienes 
viven en el temor de un futuro incierto y de las consecuencias en la 
economía y en el trabajo.

Madre de Dios y Madre nuestra, implora al Padre de misericordia 
que esta dura prueba termine y que volvamos a encontrar un 
horizonte de esperanza y de paz. Como en Caná, intercede ante tu 
Divino Hijo, pidiéndole que consuele a las familias de los enfermos 
y de las víctimas, y que abra sus corazones a la esperanza.

Protege a los médicos, a los enfermeros, al personal sanitario, a los 
voluntarios que en este periodo de emergencia combaten en primera 
línea y arriesgan sus vidas para salvar otras vidas. Acompaña su 
heroico esfuerzo y concédeles fuerza, bondad y salud. 

Permanece junto a quienes asisten, noche y día, a los enfermos, y a  
los sacerdotes que, con solicitud pastoral y compromiso evangélico, 
tratan de ayudar y sostener a todos. Virgen Santa, ilumina las 
mentes de los hombres y mujeres de ciencia, para que encuentren las 
soluciones adecuadas y se venza este virus.

Asiste a los líderes de las naciones, para que actúen con sabiduría, 
diligencia y generosidad, socorriendo a los que carecen de lo necesario 
para vivir, planificando soluciones sociales y económicas de largo 
alcance y con un espíritu de solidaridad.

Santa María, toca las conciencias para que las grandes sumas de 
dinero utilizadas en la incrementación y en el perfeccionamiento de 
armamentos sean destinadas a promover estudios adecuados para la 
prevención de futuras catástrofes similares.

Madre amantísima, acrecienta en el mundo el sentido de pertenencia 
a una única y gran familia, tomando conciencia del vínculo que nos 
une a todos, para que, con un espíritu fraterno y solidario, salgamos 
en ayuda de las numerosas formas de pobreza y situaciones de 
miseria. Anima la firmeza en la fe, la perseverancia en el servicio y la 
constancia en la oración.

Oh María, Consuelo de los afligidos, abraza a todos tus hijos atribulados, 
haz que Dios nos libere con su mano poderosa de esta terrible epidemia y 
que la vida pueda reanudar su curso normal con serenidad.

Nos encomendamos a Ti, que brillas en nuestro camino como signo 
de salvación y de esperanza. ¡Oh clementísima, oh piadosa, oh dulce 
Virgen María! Amén. 

durante el mes de mayo. Ustedes 
pueden elegir, según la situa-
ción, rezarlo juntos o de manera 
personal, apreciando lo bueno 
de ambas posibilidades. Pero, en 
cualquier caso, hay un secreto 
para hacerlo: la sencillez; y es 
fácil encontrar, incluso en inter-
net, buenos esquemas de oración 
para seguir.

Además, les ofrezco dos tex-
tos de oraciones a la Virgen que 
pueden recitar al final del Rosa-
rio, y que yo mismo diré durante 
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LOS PAÍSES_

Dos oraciones a María 
El Papa Francisco propuso dos ora-
ciones para rezar a la Virgen María 
en este mes de mayo. Una de ellas es 
una adaptación al contexto actual 
de coronavirus de la tradicional ora-
ción “Bajo tu amparo”.

En ella, pide a la Virgen que con-
suele “a los que se encuentran con-
fundidos y lloran por la pérdida de 
sus seres queridos, a veces sepulta-
dos de un modo que hiere el alma”.

Que sostenga “a aquellos que 
están angustiados porque, para 
evitar el contagio, no pueden estar 
cerca de las personas enfermas”. 
Que infunda “confianza a quie-
nes viven en el temor de un futuro 
incierto y de las consecuencias en la 
economía y en el trabajo”.

Pide también que proteja “a 
los médicos, a los enfermeros, al 
personal sanitario, a los volunta-
rios que en este periodo de emer-
gencia combaten en primera línea 
y arriesgan sus vidas para salvar 
otras vidas”.

Que permanezca “junto a quie-
nes asisten, noche y día, a los enfer-
mos, y a los sacerdotes que, con 
solicitud pastoral y compromiso 
evangélico, tratan de ayudar y sos-
tener a todos”.

Asimismo, pide a la Virgen que 
asista “a los líderes de las nacio-
nes, para que actúen con sabidu-
ría, diligencia y generosidad, soco-
rriendo a los que carecen de lo 
necesario para vivir, planificando 
soluciones sociales y económicas 
de largo alcance y con un espíritu 
de solidaridad”.

Y pide también que mueva “las 
conciencias para que las grandes 
sumas de dinero utilizadas en la 
incrementación y en el perfecciona-
miento de armamentos sean desti-
nadas a promover estudios adecua-
dos para la prevención de futuras 
catástrofes similares”. 

Postergan eventos masivos 
en Roma y otras ciudades

  ACI PRENSA 
   Ciudad del Vaticano

Por motivo de la situación de la 
pandemia, el Vaticano resolvió 
aplazar las fechas de algunos 
encuentros. Entre ellos el Encuentro 
Mundial de Familias y la Jornada 
Mundial de la Juventud.

La Santa Sede anunció la deci-
sión del Papa Francisco de pos-
tergar por un año el Encuentro 
Mundial de las Familias que se 

iba a realizar en el 2021 y la Jornada 
Mundial de la Juventud, que iba a 
tener lugar en 2022.

“A causa de la actual situación 
sanitaria y de sus consecuencias 
sobre el desplazamiento y la aglo-
meración de jóvenes y familias, el 
Santo Padre, junto al Dicasterio para 
los Laicos, la Familia y la Vida, ha 
considerado posponer por un año el 
próximo Encuentro Mundial de las 
Familias, programado en Roma para 
junio de 2021; y la próxima Jornada 
Mundial de la Juventud, progra-
mada en Lisboa en agosto de 2022, 
respectivamente a junio de 2022 y 
agosto de 2023”, informó el director 
de la Oficina de Prensa de la Santa 
Sede, Matteo Bruni.

Tras el anuncio del Vaticano, el 
Patriarcado de Lisboa informó que el 
Comité Organizador Local  acoge esta 
decisión “con naturalidad y confianza, 
compartiendo con el Santo Padre la 
llamada de que, en el contexto actual 
y en el futuro cercano, el foco de aten-
ción de todos estará en el cuidado de 
los más vulnerables, familias y todos 
aquellos que, por las razones más 

diversas, sufren los efectos de la pan-
demia causada por COVID-19”.

“El Comité Organizador y los 
equipos de trabajo ya establecidos 
están entusiasmados con la posi-
bilidad de preparar la JMJ en Por-
tugal de la mejor manera, con la 
certeza de que el evento traerá la 
esperanza y la alegría de los jóve-
nes de todo el mundo a la capital 
portuguesa”, afirmó.

El Congreso Eucarístico 
Internacional de Budapest 
En setiembre de este año iba a cele-
brarse el 52 Congreso Eucarístico 
Internacional en la capital húngara. 
El Papa Francisco decidió aplazar esta 
celebración al mismo mes de 2021.

Según informó la Sala de Prensa 
del Vaticano por medio de un comu-
nicado, “debido a la actual situación 
sanitaria y de sus consecuencias 
sobre el movimiento y congrega-
ción de fieles y peregrinos, el Santo 
Padre, junto con el Pontificio Comité 
para los Congresos Eucarísticos 
Internacionales y con el episcopado 
húngaro, ha decidido posponer el 
52 Congreso Eucarístico Internacio-
nal, programado en Budapest para 
el próximo mes de septiembre de 
2020, a septiembre de 2021”.

El aplazamiento del Congreso 
Eucarístico Internacional de Buda-
pest se suma así al aplazamiento 
debido a la pandemia de coronavi-
rus de otros importantes eventos de 
la Iglesia.

Otros eventos
El encuentro en Asís “La Economía 
de Francisco” que iba a tener lugar en 

esta localidad italiana del 26 al 28 de 
marzo se celebrará el 21 de noviembre.

El Pacto Mundial para la Educa-
ción previsto en Roma para el 14 de 
mayo, se trasladará al 11 de octubre.

Asimismo, la colecta para Tierra 
Santa que, como cada año, debe-
ría haberse celebrado el Viernes 
Santo, no tuvo lugar y se trasladará 
al próximo 13 de setiembre.

  
Reapertura de los servicios en el 
Vaticano
En tanto, la Santa Sede decidió 
comenzar a partir de mayo “la gra-
dual reactivación de los servicios 
ordinarios” del Vaticano, “salvaguar-
dando las precauciones sanitarias 
necesarias para limitar el contagio” 
en una segunda fase de la emer-
gencia causada por la pandemia de 
coronavirus.

La decisión se tomó luego de la 
reunión realizada en el Aula Vieja 
del Sínodo, presidida por el Secre-
tario de Estado Vaticano, Cardenal 
Pietro Parolin, con los jefes de los 
dicasterios y entes de la Santa Sede.

El objetivo del encuentro "era 
reflexionar sobre una segunda fase 
de la emergencia del COVID-19, que 
tendrá inicio desde mayo", informó 
el Vaticano en un comunicado.

La Oficina de Prensa indicó que 
"fue subrayado el esfuerzo empleado 
por la Santa Sede para hacer frente a 
la crisis de forma sostenible. Además 
se decidió la gradual reactivación de 
los servicios ordinarios, salvaguar-
dando las precauciones sanitarias 
necesarias para limitar el contagio, 
de modo de asegurar el servicio al 
Santo Padre y a la Iglesia universal”. 

En mayo el Vaticano comenzará la gradual reactivación de sus servicios. VATICAN MEDIA /CNA

«He pensado 
proponerles 
a todos que 
redescubramos 
la belleza de 
rezar el Rosario 
en casa»  

 Papa Francisco
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El coronavirus provoca la can-
celación o postergación de 
varias actividades del calen-
dario del Papa Francisco, lo 

que hace prever que este año será 
inédito. Después de que el Santo 
Padre oficiara las celebraciones de 
Semana Santa y Pascua en la basí-
lica de San Pedro vacía —y no, como 
siempre, con la participación de 
decenas de miles de peregrinos de 
todo el mundo—, ahora el Vaticano 
ha pospuesto el Congreso Eucarís-
tico Internacional programado para 
setiembre en Budapest, el Encuen-
tro Mundial de las Familias en Roma 
e incluso la Jornada Mundial de la 
Juventud en Lisboa (más informa-
ción en la página 27). Por eso, lo más 
probable es que 2020 sea el primer 
año sin el viaje del Papa desde 1978, 
según informó un corresponsal 
romano de la agencia católica ale-
mana de la Katholische Nachrich-
ten-Agentur (KNA).

La visita a Malta a finales de 
mayo ya ha sido cancelada. En 
setiembre, Francisco quería via-
jar a Timor Oriental, Papúa Nueva 
Guinea e Indonesia, el país musul-
mán más grande del mundo. Pero 
los organizadores locales pidie-
ron posponer la visita. También 
en Iraq se esfumó la esperanza 
de una visita del Papa este año. El 
viaje ecuménico de paz a Sudán 
del Sur junto con el Primado de la 
Iglesia Anglicana Justin Welby, de 
la cual habló el Papa en noviem-
bre del año pasado, también es 
impensable en la situación actual.

Los viajes papales son una com-
binación única entre una visita de 
estado con un evento religioso 
masivo. Como soberano del Estado 
de la Ciudad del Vaticano, el Papa 
siempre llega al territorio extran-
jero solo por invitación oficial y es 
recibido con todos los honores. Al 
mismo tiempo, viaja como pastor 
de su Iglesia y generalmente causa 
una movilización significativa y 
masiva de los fieles.

Como regla general, cada visita 
del Papa reúne a cientos de miles e 
incluso millones de participantes, y 
durante varios días ocupa el lugar 
central en los medios de comuni-
cación. Como invitado del Estado, 
también puede dirigir sus discursos 
en lugares donde la voz de la Iglesia 
católica no es aceptada fácilmente. 
Las celebraciones litúrgicas presi-
didas por el Papa también sirven 

que su predecesor (4), mientras 
que Francisco tiene la mayor canti-
dad, en promedio 4,5 al año. Por lo 
tanto, se ha convertido casi en un 
elemento inseparable del papado el 
hecho de que haya una visita cada 
pocos meses. 

Al cabo de los años se ve que 
la presencia del Papa en persona 
ha resultado muy útil en áreas 
diplomáticamente difíciles. Por 
ejemplo, gracias a su visita a Gran 
Bretaña, Benedicto XVI ha podido 
mejorar la frialdad e indiferencia 
hacia el catolicismo en este país. 
También, la histórica reunión del 
papa Francisco con el patriarca 
ruso Cirilo no fue posible en Roma 
o Moscú, pero sí se pudo concre-
tar en Cuba. Y durante la visita del 
Papa a Abu Dabi quedó patente 
que la Santa Sede quiere acercarse 
al mundo árabe.

Igual de importante sería un viaje 
planeado para este año a Indone-
sia, el país islámico más grande del 
mundo, en el que viven 227 millones 
de musulmanes. De hecho, el nom-
bramiento del Arzobispo de Yakarta 
Ignatius Suharyo Hardjoatmodjo 
como cardenal el año pasado es un 
indicio de que Francisco observa 
esta región más de cerca.

El tiempo revelará cuándo lle-
gará el momento adecuado para 
emprender este y otros viajes pla-
neados (en base a www.ekai.pl). 

¿Un 2020 sin viajes papales?

Es posible que esta imagen no se vea en el año 2020. VATICAN MEDIA/CNA

para mostrar la vitalidad de la Igle-
sia local, por lo que los viajes son 
un instrumento importante de la 
Santa Sede. 

Juan Pablo II, el Papa peregrino
Recién en la década de 1960 se 

Sería un fenómeno inédito en la Iglesia desde 1978, año en que Juan Pablo II 
comenzó a hacer viajes papales al extranjero varias veces al año

notó cómo, a través de los viajes 
apostólicos, los papas pueden 
tener un  peso diferente en  la 
influencia religiosa y política, así 
como en la manera de expresar la 
identidad de la Iglesia.

En 1964, Pablo VI abrió una serie 
de viajes pontificios con una reunión 
ecuménica de reconciliación con el 
patriarca de Constantinopla Ate-
nágoras en Jerusalén. Sin embargo 
el fenómeno de viajes apostólicos 
y eventos masivos fue creado por 
Juan Pablo II durante su pontificado 
de más de 26 años.

El Papa polaco visitó 129 países 
durante sus 104 viajes, recorriendo 
casi 1,2 millones de kilómetros. La 
Misa que celebró en Manila durante 
la Jornada Mundial de la Juventud 
en 1995 reunió multitudes de varios 
millones. En Pentecostés de 1979 
en Varsovia, en presencia de cien-
tos de miles de creyentes, llamando 
al Espíritu Santo a "renovar la faz 
de esta tierra", dio el impulso para 
el comienzo del movimiento que 
finalmente condujo al colapso del 
Bloque del Este.

Reuniones históricas
Los viajes iniciados por Juan Pablo 
II fueron continuados por sus suce-
sores. Un corresponsal de la KNA 
calculó que Benedicto XVI tenía un 
promedio de 3,5 visitas extranje-
ras al año, es decir, un poco menos 

129 
Países fueron visitados por 
el Papa Juan Pablo II en 26 años.

4,5 
Es el promedio de viajes  
por año realizados por el Papa  
Francisco estos años.  
El promedio de Benedicto XVI fue  
de 4, y el de San Juan Pablo II, de 3,5.

104 
Viajes hizo el Papa polaco,  
quien recorrió casi 1,2 millones  
de kilómetros. 

4 
Son los viajes papales que estaban 
previstos para 2020 y que ya fueron 
cancelados. 
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QUERIDA AMAZONIA 
PAPA FRANCISCO   

Exhortación Apostólica 
Postsinodal escrita por el Papa 

Francisco al pueblo de Dios y 
a todas las personas de buena 

voluntad. Fija su mirada en 
el vasto territorio de la selva 

amazónica, donde se vive 
una profunda crisis ecológica, 

económica, cultural y religiosa.

LOS SIGNOS DE LA NUEVA 
VIDA  

JOSEPH RATZINGER  

Homilías sobre los 
sacramentos de la Iglesia  
que ayudan a comprender 

más profundamente la 
naturaleza de la Iglesia y 

a celebrar y proclamar los 
sacrametnos como “como 

signos de la nueva vida”  
en Cristo.

HUMANAE VITAE  
PABLO VI, JUAN PABLO II, 

BENEDICTO XVI, FRANCISCO   

Junto a la Encíclica Humanae 
vita, en esta publicación 

encontrará algunos textos 
redactador por los pontífices 

Pablo VI, Juan Pablo II, 
Benedicto XVI y Francisco 

sobre dicho documento, 
escrito en 1968 por Pablo VI.

EL CAMINO DE LA VIDA  
JOSEPH RATZINGER  

Homilías pronunciadas por 
Joseph Ratzinger (luego 
Benedicto XVI) en el año 

litúrgico. El camino de la vida 
expresa la convicción de que 
la alabra de Dios es de vida y 
conduce a su plenitud. Nos 
lleva tanto a la meditación 

de la Palabra como a la 
comunidad de fe de la Iglesia.

  LAURA ÁLVAREZ 
         GOYOAGA

 

Concierto online  
de Andrea Bocelli

Andrea Bocelli, el 
virtuoso tenor 
italiano, es un tes-
timonio vivo de 

esperanza. Sin necesidad de 
palabras, muestra con su vida 
la capacidad del hombre de 
fe para superar la adversi-
dad. Nació con problemas de 
visión y sobrelleva su ceguera 
total desde los 12 años.

Con 61 años y una bri-
llante carrera, este excep-
cional artista regaló al 
mundo un memorable 
concierto virtual el pasado 
domingo de Pascua, que 
transmitió en forma gra-
tuita a través de su canal 
de YouTube desde la Cate-
dral de Milán, en tiempos 
en que por la pandemia de 

no menos fructífera: “Esa 
sensación de estar solo, 
como todos lo estamos en 
la presencia del Altísimo, 
y al mismo tiempo expre-
sando la voz de la oración 
de millones de voces, me 
ha impresionado y conmo-
vido profundamente (…). 
El amor es un don. Hacerlo 
fluir es el principal propó-
sito de la vida misma. Y yo 
me siento otra vez más en 
deuda con la vida”.

Bocelli cantó cuatro can-
ciones cerca del altar, acom-
pañado por el organista de 
la catedral: "Panis Angelicus", 
"Ave Maria", "Sancta Maria" y 
"Domine Deus". Luego caminó 
hacia la plaza, para un conmo-
vedor final, donde interpretó a 
capella "Amazing Grace". 

Música para  
la esperanza

El impacto en las redes se 
hizo notar, desde personas 
anónimas hasta celebrida-
des. El famoso actor Hugh 
Jackman, twiteó: "Desde 
lo más profundo de nues-
tros corazones, gracias @
AndreaBocelli. Un inmenso 
regalo, y exactamente lo que 
necesitábamos”.

El concierto puede verse 
por distintas plataformas 
en la web. No está de más 
señalar que Bocelli, además 
de con esta actuación en 
particular, está colaborando 
con los afectados por la pan-
demia a través de su funda-
ción, así como ayudando a 
los hospitales a comprar los 
equipos necesarios. Decir 
que es un ejemplo inspira-
dor, es poco. 

COVID-19 las iglesias están 
cerradas y vacías.

Bocelli siempre ha sido 
explícito con su fe. “En mi 
caso, no haber tenido fe 
habría significado vivir en 
la desesperanza. Mi vida 
habría sido una tragedia 
inevitable (…). La fe es un 
don inapreciable que trato 
de conservar y profundizar, 
y que me sostiene día tras 
día", ha dicho. Es con esa 
actitud que anunció, antes 
del evento: “He recibido esta 
invitación del alcalde de 
Milán y de las autoridades 
eclesiásticas, y por supuesto 
respondí que sí. Estoy feliz 
de poder hacer esto. No es 
una actuación. No es un 
concierto. Es solo una plega-
ria. Iré a la catedral a rezar, 
y me gustaría pensar que 
todos los que me escuchen 
cantar puedan rezar con-
migo”. Además, responder a 
esta invitación fue particu-
larmente significativo para 

él, según sus propias pala-
bras, en el día en que la vida 
triunfa: “Creo en la fuerza de 
estar unidos en la oración. 
Creo en la Pascua cristiana, 
un símbolo universal del 
renacimiento que todos, 
seamos o no creyentes, de 
verdad necesitamos hoy”.

El concierto lleva por 
nombre “Music for Hope” 
(“Música para la espe-
ranza”). Se puede ver en 
YouTube y ya ha alcanzado 
más de 29 millones de visi-
tas. En declaraciones pos-
teriores a la prensa, el tenor 
manifestó que atesoraba la 
emoción de esta profunda 
experiencia sin preceden-
tes, en una santa Pascua 
que la emergencia sanita-
ria ha vuelto dolorosa pero 

LIBROS RECOMENDADOS_   FACEBOOK.COM/TIENDALEA       CERRITO 473      094 578 885
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 Padre KRZYSZTOF PACHOLAK 

E l l Evangelio de hoy combina dos 
imágenes simbólicas: la puerta 
y el pastor. Quizá esta conexión 

está relacionada con la práctica de los 
pastores en Palestina: cundo vigila-
ban por la noche, los pastores yacían 
a lo ancho de la puerta. Así que no 
solo eran pastores, sino también una 
puerta para las ovejas.

Jesús es la "puerta" a través de la 
cual tenemos acceso al Padre. Tam-
bién es un "camino" a las profun-
didades de los demás. El lugar más 
profundo en el hombre es donde 
encuentra ser imagen de Dios, donde 
experimenta lo sagrado, el misterio 
de la presencia y santidad de Dios. 
No se puede alcanzar a otro hombre 
en sus profundidades sin la media-
ción de Jesús.

Jesús también es Pastor. Como 
Buen Pastor, nos conoce a cada uno 
profundamente. Es lo contrario de un 
mercenario, que no se hace respon-

sable de la confianza depositada en 
él. En un momento de peligro, huye 
y se protege sin pensar en las ovejas, 
no está interesado en el rebaño que 
se le confía, sino que busca solo sus 
propios beneficios.

Jesús piensa en cada oveja, en 
cada uno de nosotros. Es un pastor 
universal. También se preocupa por 
las ovejas perdidas, por los que están 
más allá de su rebaño. Deja 99 para 
buscar a una que está perdida. 

Pastor que me conoce

No tengas miedo

DOMINGO 3 DE MAYO, IV DE PASCUA

DOMINGO 10 DE MAYO, V DE PASCUA

EVANGELIO SEGÚN  

SAN JUAN (10, 1-10)

Jesús dijo a los fariseos: "Les aseguro que el que no entra 
por la puerta en el corral de las ovejas, sino trepando por 
otro lado, es un ladrón y un asaltante. El que entra por 
la puerta es el pastor de las ovejas. El guardián le abre y 
las ovejas escuchan su voz. Él llama a las suyas por su 
nombre y las hace salir. Cuando ha sacado todas las 
suyas, va delante de ellas y las ovejas lo siguen, porque 
conocen su voz. Nunca seguirán a un extraño, sino que 
huirán de él, porque no conocen su voz". Jesús les hizo 
esta comparación, pero ellos no comprendieron lo que 
les quería decir. Entonces Jesús prosiguió: "Les aseguro 
que Yo soy la puerta de las ovejas. Todos aquellos que 
han venido antes de mí son ladrones y asaltantes, pero 
las ovejas no los han escuchado. Yo soy la puerta. El que 
entra por mí se salvará; podrá entrar y salir, y encontrará 
su alimento. El ladrón no viene sino para robar, matar 
y destruir. Pero Yo he venido para que las ovejas tengan 
Vida, y la tengan en abundancia".

 Padre KRZYSZTOF PACHOLAK 

El Evangelio de hoy forma parte 
del discurso de despedida de 
Jesús en el Cenáculo. Después 

del anuncio de la traición de Judas, 
los discípulos sienten miedo, cons-
ternación y confusión. Jesús les ase-
gura: "No se inquieten".

Los discípulos deben confiar. 
Del mismo modo, como habían con-
fiado en Él hasta ahora, después de 
la partida de Jesús, pueden confiar 
completamente en Dios Padre. Dios 
no los dejará huérfanos. Él enviará al 
Espíritu Santo que los guiará.

Y lo mismo nos dice hoy a noso-
tros: 'No te inquietes, no tengas 
miedo, no te asustes, yo estoy con-
tigo, más cerca de lo que tal vez te 
parece'.

Necesitamos escucharlo siem-
pre. Muchas veces en la Biblia apa-
recen estas palabras, porque Dios 

quiere todos los días quitar el miedo 
de nuestro corazón.

Quiere darnos la confianza, 
la valentía para vivir y animarnos 
siempre a elegir su camino todos 
los días. 

Jesús vino al mundo para reve-
lar el verdadero rostro del Padre. 
De ahora en adelante, no podemos 
hablar de Dios sin referirnos tam-
bién a Jesús. También podemos 
conocer a Dios de otra manera: 
encontrar a Dios en un discípulo 
de Cristo. En cada uno de noso-
tros, creyentes. Quien cree en Jesús 
realizará obras como Él. Nuestras 
acciones, similares a las de Jesús, 
revelan a Dios. Estos son actos de 
perdón, misericordia, sacrificio, 
bondad y amor. 

En este tiempo pascual nos pre-
paramos para la venida del Espíritu 
Santo, para que transforme nuestros 
corazones para poder vivir amando a 
Dios y a nuestros hermanos. 

EVANGELIO SEGÚN  
SAN JUAN (14, 1-12)

Jesús dijo a sus discípulos: "No se inquieten. Crean en 
Dios y crean también en mí. En la Casa de mi Padre hay 
muchas habitaciones; si no fuera así, se lo habría dicho a 
ustedes. Yo voy a prepararles un lugar. Y cuando haya ido y 
les haya preparado un lugar, volveré otra vez para llevarlos 
conmigo, a fin de que donde yo esté, estén también 
ustedes. Ya conocen el camino del lugar adonde voy". 
Tomás le dijo: "Señor, no sabemos adónde vas. ¿Cómo 
vamos a conocer el camino?" Jesús le respondió: "Yo soy 
el Camino, la Verdad y la Vida. Nadie va al Padre, sino 
por mí. Si ustedes me conocen, conocerán también a mi 
Padre. Ya desde ahora lo conocen y lo han visto". Felipe le 
dijo: "Señor, muéstranos al Padre y eso nos basta". Jesús 
le respondió: "Felipe, hace tanto tiempo que estoy con 
ustedes, ¿y todavía no me conocen? El que me ha visto, 
ha visto al Padre. ¿Cómo dices: 'Muéstranos al Padre?' ¿No 
crees que yo estoy en el Padre y que el Padre está en mí? 
Las palabras que digo no son mías: el Padre que habita en 
mí es el que hace las obras. Créanme: yo estoy en el Padre 
y el Padre está en mí. Créanlo, al menos, por las obras. Les 
aseguro que el que cree en mí hará también las obras que 
yo hago, y aún mayores, porque Yo me voy al Padre".
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